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PORTADAEDITORIAL

uEDITORIAL

ES POSIBLE Y CABE MEJORAR
El Foro es un equipo dispuesto a seguir procurando esce-

nas sobresalientes en una comarca de veinte mil habitantes. 
Hablamos de equipo: empresas locales que colaboran con-
vencidas de su papel fundamental en este propósito; perso-
nas que aconsejan desde su visión ilustrada de la empresa, de 
la tierra y de la vida; equipo de profesionales que plasma la 
escena en el día marcado con elementos propios de un evento 
de alto nivel; y enmarcándo todo lo mencionado en una volun-
tad general de formar parte de algo que comienza a dejar una 
huella en el tiempo.

Eso es el Foro, confirmado por una nueva edición que ha 
superado, porque todos se han superado, la cita anterior fe-
chada en octubre de 2022. La propuesta volvió a llenar el hotel 
Ciudad de Binéfar con interesados empresarios, alcaldes, dipu-
tados o responsables de instituciones sectoriales que avalan, 
todos, la idea y su desarrollo. Un crédito que hacemos nuestro 
con la responsabilidad debida para no cejar en el empeño de 
presentar, en doce meses, una nueva edición del Foro Rural 
Somos Litera que venga a elevarse por encima de lo ya vivido. 

Porque demostramos, entre todos los vecinos de esta co-
marca de La Litera, que cada uno en su tarea y labor es capaz, 
desde el medio rural, de aportar tanto que se nos antoja impo-
sible que no seamos avistados. Por ahí, el ministro Hereu con-
venció con un discurso tan creíble y directo, en la forma, como 
sentido y real, en el fondo: “Tenemos que trabajar para que 
el mundo rural tenga una expresión de positividad, de futuro 
y de igual a igual con otras dimensiones como es la urbana. 
Y este Foro es un elemento motor de afirmación, de orgullo 
de pertenencia. Pero al orgullo hay que sumarle futuro, inte-
rés, talento… gente”. Las palabras del exalcalde de Barcelona, 
hoy ministro de España, fueron un espacio para la esperan-
za de nuestros pueblos. Por eso, y desde aquí, les decimos a 
nuestros políticos que no se queden en la palabra, perfecta e 
ilustrada en boca de Hereu; sino que le den sentido real y ru-
ral a tantas necesidades nuestras que se proponen, discuten y 
legislan en un marco amplio y urbano. 
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22.03.2024
El hotel Ciudad de Bi-
néfar acogía la edición 
número once del Foro 
Rural Somos Litera. Un 
total de 300 personas –
empresarios y políticos- 
participaban en esta 
iniciativa auspiciada 
por la revista Somos Li-

tera con la colaboración 
de Josep Antoni Duran 
Lleida. Un espacio de 
reflexión sobre aquellos 
temas que interesan o 
preocupan y que for-
man parte del presente 
y futuro para la viabili-
dad de las personas en 
nuestros pueblos.

Había que madrugar para llegar 
al hotel, tomar un café e ir cogiendo 
sitio para escuchar de entrada los 
“Diálogos en La Litera”, primera pa-
rada del Foro 2024 que traía al go-
bernador del Banco de España, Pablo 
Herández de Cos, en conversación 
con Duran Lleida; cabía hablar de ac-
tualidad económica. Entre otras co-
sas, la máxima autoridad monetaria 
en España habló del papel de la eco-
nomía española, de sus fortalezas y 
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debilidades y su posición en Europa 
donde echa de menos una política 
fiscal común para enfrentarse de ma-
nera conjunta a aquellos problemas 
que se reproducen en el continente. 
Esa conjunción fiscal entre países 
miembros podría ser más posible, 
comentó Hernández de Cos, después 
de las reformas fiscales aprobadas 
por la Unión Europea –diciembre 
2023- y que enfatizan en la sostenibi-
lidad de la deuda pública, el control 

del gasto público o la estrecha rela-
ción entre crecimiento económico y 
sostenibilidad fiscal.

Posteriormente, y tras la bien-
venida de la alcaldesa de Binéfar, Pa-
tricia Rivera, llegó el turno de Jorge 
Azcón, presidente del Gobierno de 
Aragón (GA), ausente durante la in-
tervención del gobernador del Banco 
de España con Duran Lleida. Azcón 
decidió reunirse en el mismo hotel, y 
a la misma hora, con los agricultores 
que se manifestaban frente al Ciudad 
de Binéfar; le acompañaban el presi-
dente de la Diputación Provincial de 
Huesca y la alcaldesa de Binéfar. En 
su intervención, y una vez concluido 
el encuentro con miembros de AEGA 
–Aragón Es Agricultura y Ganadería-, 
el presidente del GA destacó la im-
portancia del mundo rural y la ne-
cesidad de defenderlo, así como, “la 
obligación de escuchar a aquellos 
agricultores y ganaderos que se que-
jan, y con razón”. El presidente ara-
gonés anunciaba la llegada de nuevas 
ayudas para paliar los efectos de la 
sequía a través de créditos blandos 
con una dotación económica de ocho 
millones de euros. De igual manera 
avanzaba que en breve se reunirá con 
la ministra Teresa Rivera a la que le 
pedirá que se ejecuten las obras pen-
dientes dentro del Pacto del Agua.

Por su parte, la secretaria de Es-
tado de Agricultura, Begoña García 
Bernal, hacía valer su experiencia en 
el sector primario -fue consejera de 
Agricultua del Gobierno de Extrema-
dura durante ocho años- para sacar 
a la luz temas, “de vital importan-
cia”, como el acceso a la tierra para 
favorecer el relevo generacional en el 
medio rural. El acceso al crédito y la 
rentabilidad económica son para Gar-
cía Bernal la base para que el sector 
primario sea sostenible, sin dejar de 
lado la modernización de regadíos y 
explotaciones en general. Una pro-
ducción de calidad y una distribución 
exportadora son claves para la secre-
taria de Estado de Agricultura.

El grueso del debate del Foro se 
centraba en la mesa redonda sobre 
las nuevas tecnologías en el sec-
tor primario. En este diálogo coral 
se intercambiaban pareceres sobre 
cuestiones como la modernización 
del regadío, el papel de la mujer en 
el sector primario, la calidad de vida 
en el medio rural o cómo se puede 
rentabilizar la digitalización. Temas 
que centraban la intervención de la 
directora general de Desarrollo Ru-
ral, Innovación y Formación, Isabel 
Bombal; la presidenta de Fademur, 
Teresa López; el director general de 
Innovación y Promoción Agroalimen-
taria, Juan José Orriés; y la directora 
de compras del Grupo Osés, Maite 
Osés. 

A continuación, el presidente de 
la Diputación Provincial de Huesca, 
Isaac Claver, centraba su interven-
ción en el valor de lo rural, en el 
orgullo que debe suponer para sus 
habitantes estas tierras y todo lo 
que se hace desde ellas, y aprovechó 
para mencionar a Pedro Sánchez y 
su "patinazo" al decirle a Feijoo, en 
sede parlamentatia, -después de 
recordarle sus andanzas con malas 
compañías-, "usted en mi partido no 
hubiera llegado a ser ni concejal de 
pueblo". Claver aprovechó y zasca.

El cierre corría a cargo del mi-
nistro de Industria y Turismo, Jordi 
Hereu. Final a la altura de un res-
ponsable político de primer nivel en 
España y que no defraudó. Hereu 
comenzó destacando la importancia 
de iniciativas como el Foro que llegan 
desde las zonas menos pobladas de 
España. El ministro defendía el uso 
de ayudas y subvenciones, “hasta 
que se acaben”, como son la segun-
da tanda de los PERTE agrarios con 
una dotación que supera los 300 mi-
llones de euros, “y de los que se van 
a beneficiar Aragón y también Biné-
far”. Hereu unía la industrialización 
con el reto demográfico, cuestiones 
ambas fundamentales, a corto plazo 
y medio plazo, en el medio rural.
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ponentes y protagonistas

JOSEP ANTONI DURAN LLEIDA, abogado

PABLO HERNÁNDEZ DE COS, gobernador Banco de España

ISABEL BOMBAL, directora general Desarrollo RuralPATRICIA RIVERA, alcaldesa de Binéfar

JORGE AZCÓN, presidente Gobierno de Aragón
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protagonistas y ponentes ...
BEGOÑA GARCÍA, secretaria de Estado de Agricultura

JUAN JOSÉ ORRIÉS, director general Innovación

ISAAC CLAVER, presidente de la Diputación Provincial

MAITE OSÉS, directora de compras del Grupo Osés

TERESA LÓPEZ, presidenta de FADEMUR España
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Son números que dicen 
mucho de la dimensión alcan-
zada por la décimo primera 
edición del Foro Rural Somos 
Litera. Datos que revelan la 
notoriedad que ha ido alcan-
zando, año tras año, un evento 
que tiene como objetivo mayor 
ser una referencia del día a día 
del mundo rural: inquietudes, 
necesidades, proyectos, lo-
gros... 

Además de los temas y po-
nentes elegidos en cada edi-
ción, por supuesto también en 
la del presente año 2024, el 
Foro está ofreciendo un valor 
añadido más allá de la escena 
principal donde los invitados-
ponentes resultan fundamen-
tales. Ese otro ámbito deriva de 
los encuentros, reencuentros, 
contactos y relaciones que se 
establecen a lo largo y ancho 

de cinco horas de evento. Un 
espacio difícil de establecer en 
nuestro día a día, peroque en 
un evento de estas caracterís-
ticas es sinónimo de posible. 
Una realidad que nos beneficia 
a todos, porque al final de lo 
que estamos hablando es de 
empresas de aquí -un ramille-
te de las más importantes de 
Aragón se reunieron el pasado 
22 de marzo en Binéfar-, de 
personas con ideas y proyec-
tos que de consumarse serán 
buenos para todos. Desarrollo 
desde el origen del encuentro, 
del diálogo y del acuerdo; todo 
desde un pueblo de 10 000 ha-
bitantes, en el marco de una 
comarca de 20 000 e insertado 
en una zona rural donde la au-
toestima de ser y estar aquí, es 
mucho más que un seguido de 
"palabras rurales" que hoy pa-
recen estar de actualidad. 
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DATOS del XI Foro Rural 
Somos Litera
Asistentes: 300
Ponentes: 10 -Gobernador del Banco 
de España, minitro de Industria y Turis-
mo, presidente del Gobierno de Aragón, 
secretaria de Estado de Agricultura...-.
Empresas: 80
Representantes 
empresariales: 200
Representantes 
institucionales: 100 -alcaldes, 
presidentes de comarca, diputados 
provinciales, autonómicos y nacionales, 
senadores-.
Asociaciones 
y grupos sectoriales: 12 -organi-
zaciones agrarias, Cámara de Comercio, 
asociaciones empresariales y de comer-
cio, colectivos de mujeres rurales-.
Medios acreditados: 15
Impactos digitales: 50 en medios 
de hasta 8 comunidades autónomas.
Patrocinadores: 16
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HEREU, 
CLARO Y CREÍBLE

Jordi Hereu fue una de las voces clarividentes en 
el desarrollo del XI Foro Rural Somos Litera. Cerraba 
el evento y no defraudó el que fuera alcalde de Bar-
celona en el mandato 2007-2011. Ahora como minis-
tro de Industria no pasa por ser de los más populares 
del gabinete de Pedro Sánchez; y no será porque en 
España la industria sea cuestión menor o el turismo 
sume en nuestro país pocos y menos en el compu-
to anual. Todo lo contrario. Pero Hereu, a pesar de 
ser un gestor político de primer nivel con una amplí-
sima trayectora municipal, y de cautivar con su ver-
bo directo, fácil y honesto, parece como si pasará de 
puntillas por el Ejecutivo actual. Cosa que no ocurrió 
en Binéfar. Salió a escena, vio, habló y convenció. Pri-
mero con sus formas simples pero eficaces, aupadas 
en un lenguaje no verbal tan natural como próximo y 
creíble. Y en segundo término, con unos argumentos 
de fondo sin ambages, ni demagogia que valga. Esta-
ba enterado de lo que decía, no hablaba de oídas, le 
ponía pasión sin teatro y concluía con una virtud que 
siempre le ha acompañado: todos somos necesarios 
y complementarios. A continuación pueden leer me-
dia docena de "momentos Hereu" en el Foro. Un mi-
nistro claro y creíble:

Me gusta estar cerca de la realidad a la que servimos 
cada día. Les agradezco que hagan actos como este 
Foro Rural Somos Litera, donde compartimos, exigi-
mos, visualizamos realidades que no siempre están 
en los periódicos de tirada nacional. 

El medio rural tiene todo el derecho a levantar bande-
ras y a expresar y exigir que “estamos aquí”. Porque 
no siempre es tan obvio. Y hay que hacerlo de una 
manera rigurosa, sin límite a la expresión y con ganas 
de hacerse escuchar.

En el concepto rural es evidente que el sector prima-
rio tiene un papel fundamental, pero también rural 
debe significar muchas otras oportunidades porque 
tiene que ser el presente y el futuro de mucha gente.

Debemos cargar al concepto ruralidad de muchas 
connotaciones positivas. Porque si uno de nuestros 
objetivos es que nuestros hijos y nietos apuesten por 
vivir en un ámbito rural, como una opción de vida, 
tenemos que darle una proyección de positividad y de 
igual a igual con respecto a otras dimensiones como 
es la urbana.

Este Foro tiene un elemento motor que es orgullo y 
pertenencia a este mundo rural, pero al orgullo hay 
que dotarlo de elementos de progreso, porque ne-
cesitamos que sea una realidad que atraiga interés, 
talento y personas. Que dejemos de perder población 
que se ha alejado de esta ruralidad, para revertir 
esta tendencia. Porque desde aquí, Europa y España 
se están jugando mucho. Por eso, las políticas para 
el Reto Demográfico son estratégicas hoy en nuestro 
país: por cohesión territorial; porque la mejor defen-
sa del territorio no es el abandono o el tenerlo como 
un museo inamovible, no. Es la gestión del día a día; 
lo necesitamos por protección medioambiental; por 
potencial de desarrollo…

Me gusta hablar con total sinceridad a los ojos de la 
gente, y quiero decirles que les necesita Europa, les 
necesita España y les necesita Aragón. Y no es por 
quedar bien en este Foro Rural Somos Litera: el mun-
do rural es imprescindible. Su desarrollo y su defensa, 
sin demagogias, debe basarse en políticas integrales 
que lo hagan posible para que muchas personas pue-
dan decidir crear un proyecto de vida desde aquí.
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¿Qué tienen en común 
el Foro Rural Somos Litera, 
el Mobile World Congress 
y el AI & Big Data Congress?

Por Cruz Isábal Mallén, 
empresaria sector inmobiliario

Voy a empezar en orden inverso, 
del evento anterior al más reciente. 
Vaya por delante que ni soy una friki 
de la tecnología ni mi trabajo tiene 
que ver con ella, aunque es una de 
mis herramientas, claro, como de 
todo el mundo ahora, aunque no lo 
sepas. 

Los días 27 y 28 de septiembre 
de 2023, por aquello de la curiosi-
dad, me regalé dos días en Barcelona 
para asistir al AI & Big Data Congress 
que trataba de acercar estrategias y 
tendencias del sector de la Inteligen-
cia Artificial -que ya tiene 40 años- y 
los Datos, al mundo de la empresa. 
En ese lugar, se habló de desarrollo 
social y humano, sostenibilidad y 
competitividad, de Inteligencia Arti-
ficial Generativa, de Espacios de Da-
tos, de smartificación o internet de 
las cosas, de organización del traba-
jo, de IA y ciberseguridad… y muchos 
usos de la IA que hoy ya son una he-
rramienta imprescindible en empre-
sas, hospitales y ayuntamientos. 

Lo cierto es que me vine con la 
idea de que estamos en una época 
alucinante donde el afán humano 
por descubrir está en su máximo es-
plendor, y tenemos el privilegio de 
estar ahí. Una de las ponentes decía 
que, antes de preocuparnos por ro-
bots invasores, la humanidad tiene 
suficientes retos como para que la 
creatividad se ponga al servicio de 
éstos, porque el gran superpoder de 
la IA es la optimización y la eficien-
cia. Supone tener un súper cerebro 
al lado para recoger y analizar datos 

que nos ayuda a planificar escena-
rios; automatizar, detectar, prede-
cir… 

¿Y eso va a suprimir el trabajo 
de los humanos? Ni de broma. Lo va 
a hacer más eficiente y mejor. Mu-
chos nos vamos a ver liberados de 
muchas de las horas que dedicamos 
a la burocracia, en cualquier profe-
sión. Todos vamos a poder ser más 
efectivos, precisos y creativos. Los 
entornos colaborativos están que 
bullen. En mis foros profesionales 
cada día estamos hablando de esta 
innovación o aquella otra, de cómo 
mejoramos esto o lo otro, de cómo 
integramos lo de más allá. La imagi-
nación está a máximos con el fin de 
poder ir a más y mejor para dedicar-
nos a lo que realmente genera valor 
en nuestras empresas o actividades 
(cada uno dirá lo suyo: los pacientes, 
los propietarios, los alumnos, los fru-
tales, la alfalfa, las vacas…)Y de fondo 
de todo eso, los datos. Los espacios 
de datos, entendidos como ecosiste-
mas donde se comparten voluntaria-
mente datos dentro de un entorno 
seguro y normativo.  Porque la base 
de todo son los datos, que es aque-
llo que hay que controlar MUY BIEN 
para que sean veraces y se haga un 
uso adecuado de éstos. 

El segundo evento que quiero 
mencionar es el Mobile World Con-
gress (MWC). Ahí estuve el 28 de 
febrero. El MWC es como el Port 
Aventura de la tecnología. Es, sim-
plemente, alucinante. En las horas 
en que estuve, aparte de los androi-

des, mascotas robóticas y curiosida-
des mil que coparon titulares, pude, 
por ejemplo, hablar con unas chicas 
que me explicaron que, en junio, 
en Japón, empiezan a comercializar 
unas gafas con IA que permiten ver 
a pacientes con degeneración macu-
lar, visitar empresas con simuladores 
del clima que permiten anticipar por 
décadas los efectos del cambio cli-
mático y permiten tomar decisiones 
en infraestructuras y asentamien-
tos humanos, gente que se dedica a 
computación cuántica que desarro-
lla modelos para ahorro de energía, 
uso eficiente del agua, seguridad, 
logística; es un contar y no acabar. 
Por no hablar de las comunicaciones, 
vehículos y lo audiovisual. Sobre eso 
último, soy de la opinión de que, en 
las artes, la irrupción de la IA, va a 
producir el efecto contrario, va a 
potenciar lo humano. La IA es una 
herramienta y, como tal, también se 
usa al servicio de la creatividad y el 
entretenimiento, pero el arte es uno 
de nuestros esenciales atributos. Eso 
no es arte. Y no tengo ninguna duda 
de que vamos a ver y valorar más el 
directo, lo que podemos tocar, oler…, 
la artesanía, el autor que viene y nos 
habla o canta, lo personal... porque 
de nada que nos presenten en una 
pantalla y no veamos su proceso, po-
dremos creer que es real, como tal. 
Créeme: NADA.

Y dirás ¿y qué tiene que ver todo 
eso con el Foro Rural Somos Litera 
del 22 de marzo en Binéfar? Pues tie-
ne que ver TODO. La edición de este 
año se titulaba Economía y tecnolo-

PORTADAPORTADA
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gía en el mundo rural y, a lo largo de 
la jornada se habló, entre otras co-
sas, de optimización del agua, de los 
costes de la energía y la necesidad 
de su optimización, de rentabilidad 
asociada a la mejora de las explota-
ciones, directamente proporcional 
al trabajo con los datos que nos pro-
porcionan, también directamente, 
los cultivos. Se habló de que la tec-
nología es lo único que va a permitir 
el acceso a los avances científicos y la 
pervivencia de las pequeñas empre-
sas agroganaderas, de la necesidad 
de generar entornos, desde las admi-
nistraciones, para que los pequeños 
productores tengan acceso a la infor-
mación -datos- que ya se recoge de 
sus campos, de la necesidad de que 
los poderes públicos reequilibren los 
beneficios y cargas, la brecha y des-
igualdades que se generen por el im-
pacto de la tecnología, del impacto 
económico del cambio climático y 
la necesidad de aplicar, nuevamen-
te, la innovación tecnológica para su 
minimización. De la tecnología como 

herramienta para la mejora de las 
condiciones de vida en el medio rural 
y la fijación de población. De la po-
sibilidad, que es una necesidad, de 
poder tomar decisiones en tiempo 
real con los datos, de trabajar de for-
ma colaborativa la integración de las 
nuevas herramientas, de formación 
para las mismas… Todo va muy de-
prisa, en esto. Más que nuestra capa-
cidad de adaptarnos a los cambios y 
asimilarlos. Podemos cerrar los ojos, 
pero estamos viviendo un cambio de 
paradigma que ya está en todas par-
tes. Incluso aquí. Debemos pensar 
en la IA como en una inteligencia co-

lectiva y un espacio colaborativo que 
permite la democratización del ac-
ceso a los recursos de la innovación. 
Volver la mirada a ese ser humano, 
creativo y social, comprometido con 
la solución de los retos a los que se 
enfrenta, poniendo cordura en la ne-
cesidad de control y seguridad de los 
datos. La tecnología en general y la 
IA en particular, nos ofrece una gran 
posibilidad de escalar y potenciar el 
conocimiento humano, entendiendo 
que hay un margen de tiempo que 
vamos a necesitar para ir acoplando 
todo esto y muchas cosas irán a dife-
rentes velocidades. Pero, sobre todo, 
tenemos que entender que somos 
los humanos los que decidimos qué 
datos usar y cómo. 

Pienso que, si hay algo claro, 
es hacia dónde vamos. Permanecer 
en el margen solo nos servirá para 
quedarnos al margen. Es nuestra res-
ponsabilidad ir adaptando nuestro 
potencial mientras hacemos un uso 
responsable de todo ello.

Podemos cerrar 
los ojos, pero es-
tamos viviendo un 
cambio de para-
digma que ya está 
en todas partes. 
Incluso aquí.

PORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADA
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Concha Silván: 

“Siempre he practicado mi profesión 
desde una postura un tanto lejana”
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¿Cómo estás viviendo estos primeros 
meses fuera ya del periodismo, de tu 
profesión durante algo más de cua-
tro décadas?
Pues muy bien. No lo estoy echando 
en falta, tengo muchas cosas pen-
dientes.

El último evento que cubriste fue la 
san Silvestre de Binéfar…
Sí, fue el último y además fue emo-
tivo.

¿Recuerdas tu primera noticia, en-
trevista o acto que hiciste ya como 
periodista?
El primer evento que cubrí fue la 
Conferencia de Seguridad y Coope-
ración en Europa, que se celebró en 
Madrid  en 1981. Me acredité por el 
Cruzado Aragonés (revista de Barbas-
tro). Recuerdo que le hice una entre-
vista al embajador del Vaticano en la 
Conferencia. Siempre me ha intere-
sado mucho la política internacional; 
recuerdo que lo último que hice en 
la carrera fue examinarme de Rela-
ciones Internaciones y hablé de los 
organismos de las Naciones Unidas. 
Pues bien, aquella entrevista la publi-
qué en El Cruzado y a continuación ya 
comencé mi relación profesional con 
el Ayuntamiento de Binéfar y, en pa-
ralelo, con Heraldo de Aragón donde 
he trabajado toda mi vida como pe-
riodista de calle.

Se fue como se fue el último año: 
31 de  diciembre de 2023, Concha 
Silván acudía a cubrir la última no-
ticia encomendada, que no fue otra 
que la emotiva san Silvestre solida-
ria de Binéfar. Atrás dejaba cuaren-
ta y tres años de periodismo; y lo 
hacía con el mismo ruido de origen 
que le alumbró: ninguno. Porque 
Concha es la mujer discreta que es-
tuvo para lo que estuvo: informar. 
Siempre huyó de errores habituales 
en la profesión; ya saben,  inter-
cambio de papeles por mor de un 
celo protagonista del que tiene que 

contar sin ser. Ella siempre lo tuvo 
muy claro, pero más allá de esa 
clarividencia, va de cuna, de sangre 
y de persona. Prudente por sistema 
y beligerante cuando las arbitra-
riedades han llamado a su puerta. 
Mientras, miles de noticias, cróni-
cas, reportajes, entrevistas firma-
das por Concha Silván, la primera 
mujer periodista en Binéfar, pre-
cursora de la profesión en La Litera 
y una de las pocas en la provincia 
que a poco de renacer la democra-
cia en nuestro país, ya nos contaba 
cosas, casos y otros varios.

Hace cuarenta y tres años: mujer, 
periodista y en un pueblo. ¿Qué cara 
ponían las personas cuando sabían 
todo eso de ti y lo comprobaban en 
la calle?
Pues la verdad que lo de mujer tenía 
poco recorrido en aquel momento. 
Pero yo siempre he sido muy lucha-
dora y como me ha gustado mi tra-
bajo, porque ha sido totalmente vo-
cacional, me hice hueco a través de 
mi profesionalidad. Era un mundo de 
hombres –ayuntamientos, regantes 
del canal de Aragón y Cataluña, em-
presarios…- pero creo que me hice 
respetar y con el tiempo todo el mun-
do me incorporó al “paisaje”. 

¿Cuánto ha cambiado la sociedad de 
Binéfar, de la Comarca…?
Ha cambiado, pero quizá no tanto. 
Que sea un hito que después de 40 
años de democracia hayamos tenido 
la primera mujer alcaldesa…  Conce-
jalas hay desde hace muchos años y 
han ocupado todas las áreas munici-
pales, pero hasta ahora ninguna ha-
bía alcanzado el máximo nivel de res-
ponsabilidad. Curioso, siendo como 
somos las mujeres, más del cincuen-
ta por ciento de la población.

Y la manera de informar, de hacer 
llegar esa información, ¿cómo ha 
variado?
Hemos pasado de ir en triciclo a ir en 

jet; ese sería el símil. De ir con tu li-
breta, bolígrafo, grabadora y cámara 
compacta, a poderlo hacer todo digi-
talmente y con la inmediatez que nos 
han dado los cambios habidos. Pero 
también debo decir que esa inmedia-
tez mucha veces nos quita la posibili-
dad de madurar un poco la informa-
ción, de reflexionar un tanto sobre lo 
que vas a contar.

¿Siempre vinculada al papel?
Sí, es lo que más me ha gustado siem-
pre y para lo que creo soy más habili-
dosa. La radio tiene otros componen-
tes; hay que ser vivo, hablar mucho y 
yo no soy muy habladora.

Pues papel y no cualquiera: la perio-
dista de Heraldo de Aragón en La Li-
tera durante años y años…
Así es. Lo dejé ahora hace seis o siete 
años porque me parecía incompati-
ble llevar el gabinete de prensa del 
Ayuntamiento de Binéfar y la corres-
ponsalía del Heraldo. Yo no podía 
hacer de juez y parte ante cualquier 
problema que pudiera surgir en el 
Ayuntamiento. 

¿Cuál ha sido la noticia más positiva 
que has contado y en contraposi-
ción, la más negativa?
Pues la que pienso que ha quedado 
en los anales de la historia es la que 
Heraldo titulo, “Primer paso hacia el 

...
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pacto del agua”; la firma en Casti-
llonroy, el 8 de  febrero de 1992, del 
llamado “Pacto de Pinyana”. No soy 
de guardar recortes o páginas de no-
ticias importantes. Solo guardo algu-
nas, entre ellas, la que comento. Otra 
noticia, también histórica, podría ser 
el concierto de Leonard Cohen, que 
fue un puntazo, y que yo lo recuerdo 
también por una anécdota que viene 
a valorar a los periodista de pueblo, 
que parece que estamos aquí porque 
no valemos para otra cosa. Pues bien, 
a la rueda de prensa de Cohen, cele-
brada en el entonces Hotel La Paz, vi-
nieron numerosos medios de Lérida, 
Zaragoza… y la única periodista que 
le hizo las preguntas en inglés fui yo. 
Y noticia negativa… lo que he llevado 
muy mal ha sido cubrir los sucesos. 
Recuerdo algunos que me impacta-
ron mucho.

¿Es difícil ser periodista en tu pue-
blo?
Sí, claro. Porque conoces a la gente y 
mientras todo va bien y lo que cuen-
tas son cosas “bonitas”, pues perfec-
to. Pero el día que tienes que meter 
un zasca, ahí has perdido un amigo o 
conocido.

¿Qué diferencia hay para un perio-
dista a la hora de informar a través 
de un periódico o de una revista mu-
nicipal-institucional? 
Sí, sí hay diferencia. Principalmente, 
el sesgo. Cuando tú escribes para 
un medio independiente, informas 
después de haber recogido todas las 

versiones posibles del caso. Cuando 
tú estás en un gabinete de prensa, 
sea institucional o privado, lo que 
estás trasladando es la imagen que 
quiere dar esa institución o empresa 
privada. No quiero decir que no seas 
objetivo, pero sí eres menos objetivo. 
No mientes, eso es sagrado, pero es-
tás dando la versión de una parte. No 
contrastas.

¿Con cuál te quedas?
Las dos han sido buenas y me han 
dado “mucha marcha”. Trabajar para 
un medio independiente es una lu-
cha. Tienes que buscar la informa-
ción y a veces hay cierta resistencia; 
uno te cuenta una cosa, el otro una 
diferente… tienes que contrastar mu-
cho y, aunque contrastes, te puedes 
equivocar más. Lo satisfactorio es lle-
gar al final y poder contar esa historia 
que has estado trabajando.  Llevar un 
gabinete de prensa es crear o mante-
ner una buena imagen de la institu-
ción; es así, no nos engañemos. Pero 
también tiene su “vidilla”. Por ejem-
plo, la crisis que vivimos con el covid. 
Hubo un momento que numerosos 

medios nacionales convergieron aquí 
por las noticias que iban saliendo y 
eso fue muy difícil de gestionar. Y fue 
una situación muy diferente a las que 
yo había afrontado hasta entonces. 
No lo pasé bien, fueron momentos 
muy tensos, pero visto a posteriori 
creo que se hizo bien y se contó lo 
que había.

¿Qué te llevas de estos cuarenta 
años de profesión?
Recuerdos, amigos y muchas perso-
nas conocidas a las que guardo, aun-
que no se lo haya dicho, mucho agra-
decimiento. Porque me han ayudado 
siempre; mucho y muchas personas. 
En todos los pueblos de la comarca. 
En muchos casos eran personas que, 
inicialmente, no conocía y que les pe-
día una foto, un contacto y siempre 
estaban dispuestas. Y aprovecho esta 
entrevista para agradecerles esa ayu-
da que me han brindado a lo largo de 
los años; ellas saben quiénes son. El 
mejor recuerdo que me llevo es el 
apoyo y cariño de la gente. 

¿Y cómo crees que te vamos a recor-
dar?
Mi objetivo no es dejar huella. Soy 
una persona más que ha hecho su 
trabajo lo mejor que ha sabido. Yo 
siempre he practicado mi profesión 
desde una postura un tanto lejana. 
Nunca he querido ser protagonista 
de la noticia ni aparecer en ningún si-
tio. No creo que sea más importante 
lo que he hecho yo que lo realizado 
por otras personas.

Nunca he querido ser 
protagonista de la noti-
cia ni aparecer en ningún 
sitio. No creo que sea 
más importante lo que he 
hecho yo que lo realizado 
por otras personas."

"
Concha Silván forma parte de la historia informativa del último medio siglo en La Litera
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Fuente de vida y sabor 
en Estopiñán del Castillo

La Mandraula

Júlia y Ferrán son pareja y vecinos de Estopiñán del Castillo. Su 
perfil está estrechamente ligado a ese que se busca y no se encuen-
tra con la facilidad-necesidad que requiere la vida que se desinfla 
en tantos pequeños pueblos: jóvenes, formados, llegados desde la 
ciudad, vinculados con el pueblo, provistos de un proyecto de vida 
personal y profesional que nace, crece y se desarrolla en el lugar que 
ellos han elegido para hacer posible un futuro, el suyo, pegados a la 
tierra de origen de padres o abuelos y a su idea de vida en el planeta.
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De setas cultivadas en sala o 
Bolets La Mandraula; de ilusiones y 
esfuerzos por hacer posible un sue-
ño que coge cuerpo; de la vida en 
el pueblo de Estopiñán del Castillo 
como contrapunto al vértigo de la ca-
pital catalana; con tantas ideas como 
ganas a los treinta y pocos años por 
ser, estar y aparecer en un mundo 
profesional que no les es ajeno. 

Ferrán Sánchez Sanuy es doctor 
en Biología; su tesis doctoral versaba 
sobre genética de plantas y hongos. 
Cuenta con familia en Tamarite de 
Litera, Benabarre o Graus y reme-
mora con orgullo los días vividos con 
su abuelo en la conocida hoy como 
partida del Mill, en el término muni-
cipal de Estopiñán del Castillo. Por su 
parte, Júlia Terés Gelabert se formó 
en diseño gráfico, ha trabajado como 
dinamizadora cultural en Barceona y 
las artes escénicas son un imán para 
ella desde siempre. Su abuela pa-
terna es del pueblo que les acoge 
y también señala satisfecha que su 
padre nació en Soriana, hoy pueblo 
abandonado perteneciente al muni-
cipio estopaniano.

Un día de no hace tanto decidie-
ron instalarse en el pueblo del que 
tantas referencias y vínculos tenían. 
El plan, porque hay que sobrevivir, 
era y es el cultivo de setas en sala. 
Para ello, alquilaron una antigua 
granja de porcino y en octubre de 
2022 iniciaron las obras de trans-
formación –ahora lo que vemos en 
nada se parece a lo que fue-; un año 
más tarde comenzaron a producir 
setas. Doce meses de artesanía en 
busca de ese invernadero de Gírgola, 
Pleurotus ostreatus y Shitake, Lenti-
nula edodes. Sí, artesanía por cuanto 
la construcción ha corrido a cargo 
de ambos dos con ayudas puntuales 
de profesionales del asunto. Cuando 
uno empieza todo gasto que no lo 
es se convierte en un respiro finan-
ciero. El objetivo lo han conseguido 
y ya producen a razón de 200 kg al 
mes con una previsión de cerrar este 
año sumando 400 para una capaci-
dad real de una tonelada. Todo entre 
salas climatizadas, con espacios pre-
vios que tratan el aire –temperatura, 

humedad y oxigeno- e informática al 
servicio de datos y seguimientos pro-
ductivos al detalle. Solo han puesto 
en marcha la planta de incubación 
y floración, pero en camino viene la 
de producción propia de sustratos o 
alpacas. La idea, una más de las que 
cavilan, es extraer esos sustratos con 
restos agrícolas de la zona. Una vez 
extraídas las tres floraciones de las 
alpacas, éstas se reconvierten en un 
interesante subproducto fertilizante 
para huertos: economía circular. 

“El mercado de la seta agroali-
mentaria-gastronómica tiene mu-
cho potencial. Hemos empezado 
por la “gírgola” y “shitake “pero 
hay muchas otras posibilidades: “la 
melena de león”, la seta de cardo, 
la seta de chopo, la “gírgola rosa o 
amarilla”… son variedades de setas 
muy vistosas y con sabores diferen-
tes que están entrando muy fuer-
te en los mercados. Son setas que 
puedes producir todo el año, con 
variedades de verano, invierno”, se-
ñala Ferrán, mientras nos muestra la 
planta de producción al completo, al 
tiempo que argumenta los motivos 
que les han conducido a decantarse 
por estas variedades: “Con la inver-
sión que hemos hecho, teníamos 
que comenzar por una seta con mer-
cado para poder entrar, ingresar e 
ir financiando el proyecto. Luego ya 
iremos haciendo pruebas”. La dis-
tribución la realizan ellos mismos a 
través de distintas vías: venta direc-
ta, restaurantes, grupos de consu-
mo, alguna tienda y ferias –Graus, 
Camporrells, Pont de Suert, Albelda, 

Estopiñán del Castillo, Aínsa e in-
cluso Barcelona (Eixample)-. En su 
tarea por sacar la producción diaria 
que recogen, no escatiman ninguna 
fuente de venta e incluso piensan en 
otras presentaciones como croque-
tas de setas para servir, en vivo y en 
directo, en los propios mercados o 
ferias. Lo decíamos, las ideas bullen 
con el objetivo de hacer posible un 
proyecto que ha nacido y está cre-
ciendo en sus manos desde un pue-
blo de poco más de un centenar de 
vecinos. Ellos forman parte de ese 
rejuvenecer del municipio como for-
ma y manera deseada por todos de 
repoblación efectiva, alejada de las 
teorías de la “España vaciada” que 
se ahogan en agendas, congresos y 
partidas presupuestarias invisibles; 
y sino, lean y sorpréndanse: Júlia y 
Ferrán han contado, hasta la fecha, 
con cero ayudas para poner en mar-
cha su proyecto. ¿Lo entienden? Es 
difícil, pero es real.

Bolets La Mandraula es ya una 
nueva y joven apuesta agroalimen-
taria en esta zona oriental de la pro-
vincia; tan vecinos de La Litera que 
bien merecen estar aquí. Por cierto, 
La Mandraula es una fuente natural 
en Estopiñán del Castillo, que limita 
con unas tierras donde Ferrán y Júlia 
también cultivan trufa y se inician 
con abejas y su miel. Va otra idea de 
la pareja: “Micotours” para ver cómo 
se cultiva la seta, la trufa y de camino 
saborear la miel propia. Merece que 
les vaya muy bien. Han venido para 
sumar e inspiraciones, ilustración, 
empeño y trabajo nos les falta.
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El complejo ganadero de la pro-
vincia de Huesca, con su corazón en la 
zona oriental, requiere cada año más 
del doble de grano que se produce en 
sus contornos, un volumen que se dis-
para hasta el cuádruple en años de se-
quía como el último. Esa situación po-
dría tomarse como una mera metáfora 
de los tinglados de la globalización que 
se están llevando por delante los últi-
mos restos del ecosistema económico 
de explotaciones familiares de ganade-
ría y agricultura tradicional, o algo lige-
ramente parecido, si no fuera porque 
la propia fragilidad que entrañan esas 
cifras mueve más a la prevención de 
riesgos que a la poesía.

¿Y para qué querrá tanto grano el 
sector agroalimentario oscense? Pare-
ce claro que para mantener ese otro 
tinglado de exportación de carne del 
que se ha convertido en una de las 
piezas principales a escala mundial: 
de Huesca salieron el año pasado, 
hasta noviembre y según los datos de 
la Agencia Tributaria y las Cámaras de 
Comercio, 317.227 toneladas de carne 
valoradas en 1.013 millones de euros. 
Aquí resulta interesante un matiz sobre 
los principales clientes: a China viaja-
ron 56.000 toneladas de carne tasadas 
en 109 millones de euros, mientras a 
Italia iba una cantidad similar (57.000) 
cuyo rendimiento económico práctica-
mente duplicó (206), entre otros moti-
vos por su mayor demanda de ternera 
y porque, según esos datos oficiales, a 
los primeros les sale el cerdo oscense a 
algo menos de dos euros el kilo y a los 
segundos por algo más de tres.

Cosas del negocio, aunque siem-
pre sale mejor a ese precio que a los 
casi cuatro a los que se llega a facturar 
en Portugal, Bosnia, Eslovaquia y Eslo-
venia o los cerca de cinco de Holanda.

Una historia de fragilidad 
agroalimentaria

Que el valor conjunto de la carne 
exportada suponga casi la mitad de las 
exportaciones de la provincia (2.249 
millones de euros) da algunas pistas so-
bre el volumen de la cosa: solo la carne 
exportada de enero a noviembre del 
año pasado arroja una media de casi 
1.400 kilos por habitante, un dato que 
carece de cualquier utilidad más allá de 
servir para ilustrar la magnitud del en-
clave como productor cárnico. Mayor si 
se tiene en cuenta que buena parte del 
ganado no es sacrificado en mataderos 
de Huesca y, por lo tanto, no computa 
como transferido desde la provincia.

El agrocomercio internacional se 
completa con la salida de otras casi 
135.000 toneladas de semillas (35,6 
millones, la mitad hacia Arabia Saudí y 
los Emiratos) y más de 40.000 de mo-
linería (27 millones, el 80% a Francia), 
unas cifras a las que se les suman las de 
la fruta, de la que el año pasado se ven-
dieron fuera del país 134.000 toneladas 
con un valor de 186 millones, algo más 
de la mitad de los cuales viajaron a Ale-
mania (40.000 toneladas y 57 millones) 
y a Francia (27.000 y 33). Ese volumen 
de producción cárnica tiene, por otro 
lado, algunos requerimientos de agua 
y de gestión de residuos de los que no 
estaría de más seguir hablando para 
tratar de buscarles, si no soluciones, sí 
paliativos para que si un día esos flujos 
comerciales llegaran a cortocircuitar, 
algo que, por ejemplo, nadie pensaba 
hace unas décadas que pudiera llegar a 
ocurrir con la industria automovilística 
de Detroit (EEUU), las consecuencias 
sociales y económicas no fueran tan 
intensas como en aquella ciudad esta-
dounidense. Habría que ir pensando en 
un ‘plan b’, no estaría para nada de más 
vista la entidad de la cabaña que habita 
la zona. Según los datos del Gobierno 

de Aragón, cerrados a finales de 2022, 
en las comarcas agrarias del Somonta-
no y la Litera, que viene a coincidir con 
esas dos comarcas administrativas más 
una parte del Cinca Medio, la Ribagorza 
y el Sobrarbe, hay 776 granjas de cer-
dos con una capacidad de 1,47 millones 
de plazas, que vienen a ser en torno a 
la cuarta parte de las 2.189 y 5,22 de 
la provincia, y otras 863 de bovino de 
engorde y de leche con capacidad para 
172.121 cabezas, que son bastante más 
de un tercio de las 2.153 con espacio 
para 377.129 de toda Huesca.

La planta se completa con 119 re-
baños que suman 67.124 ovejas y ca-
bras, una pequeña parte de los 863 con 
casi 540.000 del conjunto de la provin-
cia y que son, de los animales de abasto 
de mayor tamaño, los únicos cuya pro-
piedad se concentra mayoritariamente 
en pequeñas explotaciones familiares 
mientras cerdos y terneros están casi 
por completo en manos de compañías 
integradoras. La demanda de toda esa 
cabaña, a unos cinco kilos diarios por 
cabeza bovina, algo menos de tres para 
el cerdo y poco más de uno para ove-
jas y corderos, arroja un volumen de 
en torno a seis millones de toneladas, 
cinco si se parte de que cada granja 
está vacía dos meses al año. Eso cua-
druplica la producción de cereal de la 
provincia. “Ya hemos perdido la gana-
dería familiar y vamos camino de que 
ocurra lo mismo con la agricultura”, ex-
plicaba hace unos días un responsable 
de una OPA (Organización de Producto-
res Agrarios) que conoce como pocos 
el sector agropecuario y el industrial de 
Aragón.

¿A qué se refiere? Básicamente, 
a la imposibilidad de mantener líneas 
autónomas de producción y comer-
cialización para los pequeños agricul-
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tores salvo que se dediquen 
a la ‘artesanía’, a los cultivos 
especializados con canales de 
distribución propios, no ne-
cesariamente de proximidad 
porque internet ha abierto 
una ventana de oportunidad 
para ese tipo de negocios, por 
otra parte escalables. Expe-
riencias como la de los arte-
sanos del Pirineo en Mincha 
d’Aquí resultan ilustrativas de 
esos procesos. Y los artículos 
de Pep Espluga y Eugenio Na-
dal del mes pasado en este 
mismo papel, tanto o más es-
clarecedores. Tratar de llevar 
las riendas del mercado en 
un escenario de agroindustria 
desde una pequeña explota-
ción parece, como plantearse 
hacerlo desde una de las que 
por aquí se considera media-
na o grande, descabellado y 
entraña un evidente riesgo de 
frustración.

El año pasado, para cubrir 
las necesidades de materia 
prima para fabricar pienso, 
las harineras oscenses impor-
taron más de 430.000 tone-
ladas de cereal por valor de 
127 millones de euros (soja al 
margen, que es una legumino-
sa). Ese volumen, inferior en 

más de 100.000 al de algunos 
años recientes por sorpren-
dente que pueda resultar en 
un año con escasez de agua, 
equivalía el año pasado, por 
el desplome provocado por 
la sequía, a la producción de 
más de 200.000 hectáreas, es 
decir, la suma de la superficie 
regable del Canal de Aragón y 
Catalunya y de Riegos del Alto 
Aragón. Y, como lo necesita-
ban, lo trajeron, a una media 
de algo menos de 30 céntimos 
el kilo que luego repercuten 
en el precio del pienso en una 
decisión que, por otra parte, 
activa una espiral de márge-
nes e inflación que consumi-
dores y productores observan 
y sufren en sus cesta de la 
compra sin apenas capacidad 
de influencia. De primero de 
globalización, sí, de esa contra 
la que ahora cargan algunos 
que llevan años endosándo-
nosla y de esa misma con la 
que se está disparando el pre-
cio de la tierra (y del agua que 
lleva asociada) para rematar 
la faena al actuar como acica-
te para la venta y como obs-
táculo para la compra por al-
gún pequeño propietario que 
pretenda ampliar o poner en 
marcha un negocio.

PORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADA
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27.03.2024. El Ayuntamiento de 
Binéfar, en sesión plenaria y ordina-
ria correspondiente al mes de marzo, 
aprobaba el expediente de modifi-
cación de créditos del presupuesto 
municipal para el presente ejercicio, 
mediante suplemento de crédito de 
100 000 euros con remanente de teso-
rería que irán destinados a sufragar el 
proyecto de reforma del patio interior 
de la escuela municipal infantil. Este 
punto del orden del día, al igual que el 
resto, fue aprobado por unanimidad. 
"Con esta aprobación damos un paso 
más en los objetivos que este equipo 
de Gobierno se fijó en agosto de 2023 

Modificación presupuestaria con destino 
a las obras del patio de la Escuela Infantil

respecto a infraestructuras educati-
vas. Es un inicio hacia la licitación y 
la contratación de la obra”, señala el 
concejal de Hacienda y Urabismo, José 
Miguel Burillo, quien reiteraba que 
las obras del ascensor, “también era 
otro de los objetivos marcados por el 
concejal de Educación y se están cum-
pliendo en los plazos previstos”. 

La modificación presupuestaria 
de 100 000 euros complementa la par-
tida habilitada el año pasado por un 
importe testimonial de 3 617,90 euros 
para la ejecución de la obra: "Se ha 
esperado a conocer el importe de la 

misma, una vez redactado el proyec-
to, para realizar esta modificación", 
indica Burillo. La redacción del proyec-
to fue presentada al Ayuntamiento el 
pasado 2 de marzo. La obra contempla 
la reforma del patio interior o azul, la 
colocación de una nueva cubierta y el 
lucernario de la escalera de la escuela 
‘Concepción Bañeres’ de 0 a 3 años. El 
patio se encuentra cerrado desde este 
curso por la presencia de goteras pro-
vocadas por la falta de mantenimiento 
desde su construcción en 2011, según 
señalan fuentes municipales. 

En otro orden de cosas, el pleno 
aprobó el dictamen de la comisión 
informativa de Hacienda y especial 
de cuentas sobre la aprobación de la 
cuenta de recaudación del resumen 
anual del ejercicio 2023 por unani-
midad. Así como el dictamen de la 
comisión informativa de Bienestar 
Social, Juventud, Transformación Digi-
tal, Régimen Interior y Personal sobre 
la aprobación del plan estratégico de 
subvenciones del Ayuntamiento para 
los años 2024 – 2027.

Pleno ordinario
 de m

arzo
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29.02.2024
Los trece concejales 
presentes, aforo de 
representantes mu-
nicipales al completo 
en el pleno ordinario 
del mes de febrero 
en el Ayuntamiento 
de Binéfar, votaban 
la propuesta de la 
concejalía de Cultura 
para que la biblioteca 
municipal de Binéfar 
se denomine, a partir 
de ahora, Biblioteca 
Municipal “José Anto-
nio Adell”. 

Todos los grupos dieron 
su apoyo a una iniciativa de la 
concejal Beatriz Oliván para 
que el ilustre binefarense, na-
cido en La Melusa-Tamarite de 
Litera pero residiendo desde 
hace décadas en Binéfar, quede 

Oficial: José Antonio Adell dará nombre 
a la biblioteca municipal de Binéfar

unido a un espacio municipal y 
cultural como es la biblioteca. 
Oliván confirmó su satisfac-
ción porque el pueblo honre 
la figura de un vecino tan sig-
nificado, reconocido y querido 
como Adell: con decenas de 
libros sobre la cultura, cos-
tumbres y paisajes de Aragón, 
centenares de artículos publi-
cados y miles de conferencias 
protagonizadas a lo largo y an-
cho de nuestra comunidad. El 
plenario y su votación, en este 
punto del orden del día, coin-
cidía con el deseo del escritor 
cuando supo de la propuesta 
del área de Cultura: que el 
acuerdo fuera por unanimidad 
y así fue.

El acto oficial para dar el 
nuevo nombre a la bibliote-
ca municipal se celebrará el 
próximo 19 de abril, a las 19 h. 
en dos espacios: Ayuntamien-
to, primero y posteriormente, 
en la propia biblioteca.

José Antonio Adell
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La directora general de 
Administración Local del 
Gobierno de Aragón, Ma-
rina Sevilla, mantenía una 
reunión con la alcaldesa 
de Binéfar, Patricia Rivera, 
y la presidenta de la Co-
marca de La Litera, Tania 
Solans, para buscar una 
nueva ubicación a la sede 
comarcal. La propuesta de 
la alcaldesa, y que conta-
ba con el beneplácito de la 
presidenta de la Comarca, 
así como de la directora 
general de Administración 
Local, era poner a dispo-
sición del ente supramu-
nicipal el antiguo centro 
de salud, donde ahora se 
ubica la Oficina Comarcal 
Agroambiental (OCA). 

Tras una visita a las instala-
ciones en la que también parti-
cipan el concejal de Urbanismo, 
José Miguel Burillo y el consejero 
comarcal de Servicios Sociales, 
Iván Holgado, la alternativa de la 
alcaldesa Rivera, era bien recibi-
da por la presidenta de comarcal 
Tania Solans, y contaba también 
con el respaldo de la directora 
general Marina Sevilla: “Siguien-
do indicaciones de la consejera 
de Presidencia, de Interior y Cul-
tura y a petición de la alcaldesa 
de Binéfar hemos venido a tener 
una reunión de trabajo con la 
presidenta de la Comarca de La 
Litera para buscar una solución 
definitiva a la sede comarcal. El 
Ayuntamiento ha ofrecido una 
solución que pueda ser positiva 

Cesión del antiguo edificio del centro de salud 
para sede de la Comarca de La Litera

para todos los habitantes de la 
Comarca y de la ciudad de Biné-
far”, señalaba la directora general 
de Administración Local, quien no 
fijaba plazos ni de costes econó-
micos, pero sí “la voluntad clara 
del Ayuntamiento y de la Comar-
ca para buscar una solución de-
finitiva a los servicios que presta 
la administración comarcal en la 
ciudad de Binéfar y en las mejo-
res condiciones posibles”. 

El nuevo destino planteado 
para la sede comarcal permitirá 
ofrecer en un mismo espacio to-
das las dependencias y servicios 
la Comarca, incluidos los Servicios 
Sociales, que desde hace años se 
prestan en los locales municipa-
les de calle Galileo. Por su parte, 
la alcaldesa mostraba su satisfac-
ción por la decisión final ofrecida 
y aceptada por todas las partes: 
"Desde el Ayuntamiento pone-
mos a disposición de la Comarca 
el edificio del antiguo Centro de 
Salud donde podremos ubicar 

todos los servicios y departamen-
tos comarcales para que haya un 
mejor desarrollo de los mismos.  
La forma de trabajo que plan-
teamos ha gustado a Comarca 
y la vamos a poner en funciona-
miento desde hoy”. Finalmente, 
la presidenta de la Comarca de La 
Litera, Tania Solans, también se 
pronunciaba de manera satisfac-
toria: "Estamos muy contentos 
por el resultado de la reunión y 
por la disposición del Ayunta-
miento para adecuarnos el anti-
guo centro de salud de Binéfar".

Ambas partes acordaban 
abrir un grupo de trabajo para 
determinar en primer lugar las 
necesidades reales del inmueble 
para ser adaptado como sede 
comarcal, al que seguirá la valo-
ración económica de la adecua-
ción urbanística. La financiación 
de la intervención contaría, según 
fuentes municipales, con fondos 
locales, comarcales y del Gobier-
no de Aragón.

La directora general, centro de la imagen, departe con las autoridades locales y comarcales

BINÉFAR
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29.02.2024
La Diputación Provincial de Huesca 

(DPH) comenzaba en Binéfar la segunda 
fase de su Plan Estratégico "+ AltoAragON", 
cuyo objetivo es marcar una hoja de ruta 
para impulsar la provincia. Esta nueva eta-
pa arrancaba con una taller participativo 
de análisis de los sectores económicos: 
agroganadero, industrial, comercio y ser-
vicios. Tras el diagnóstico interno realiza-
do a finales de 2023, en el Ayuntamiento 
de Binéfar se iniciaba la segunda fase de 
este proyecto que consiste en el análisis 
externo de las necesidades de la provincia 
por parte de los agentes sociales y econó-
micos. En este primer taller participaban 

Inicio del proceso 
participativo 
"+ AltoaragON" 

unos 20 técnicos de diferentes 
instituciones (ayuntamientos 
y comarcas) así como agentes 
económicos (CEOS, Cámara 
de Comercio, asociaciones de 
empresariales y comerciantes), 
representantes del sector agrí-
cola y ganadero, comunidades 
de regantes y asociaciones 
como Oviaragón y Araparda. La 
presentación corría a cargo del 

Imagen del primer taller celebrado en la sala de exposiciones municipal

presidente de la DPH, Isaac Cla-
ver, acompañado de la alcalde-
sa de Binéfar, Patricia Rivera, y 
la coordinadora del Plan Estra-
tégico, Esther Castrejón. Tras 
este primer taller se realizaban 
dos más en Huesca capital, con 
los sectores social y cultural, y 
en Jaca, con los temas de turis-
mo y digitalización como argu-
mentos principales.

29.02.2024
El pleno ordinario de febrero 

aprobaba la presentación de una 
moción conjunta de todos los gru-
pos municipales en apoyo al sector 
primario en sus reivindicaciones. 
La propuesta obtuvo el respaldo 
de PP, PSOE, PAR, Cambiar y CHA; 
y contó con la abstención de VOX: 

VOX se abstiene en una moción 
de apoyo al sector agrícola altoaragonés

“Estamos de acuerdo en el fondo 
y en las justas reivindicaciones de 
nuestros profesionales del sec-
tor primario, pero no podemos 
apoyar iniciativas que vengan de 
quiénes han propiciado esta triste 
situación. No podemos unirnos a 
todos aquellos que apoyan y fo-
mentan la "Agenda 2030", el Pac-

to Verde Europeo y leyes tan noci-
vas para nuestro campo y nuestra 
ganadería como las relativas al 
bienestar animal. Desgraciada-
mente, sólo VOX está en contra de 
la aplicación de todas estas políti-
cas”, señalaban en el mismo pleno 
los dos concejales de VOX, Beatriz 
Oliván y Miguel Ángel Pascual.
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En el penúltimo pleno ordina-
rio, se aprobaron las modificacio-
nes de las bases reguladoras de la 
concesión de subvenciones para 
el fomento de actividades deporti-
vas y culturales, así como la regu-
lación de las becas a jóvenes con 
proyección deportiva y a partici-
pantes en actividades deportivas. 
A estas podrán concurrir jóvenes 
de otras localidades cercanas que 
militan en clubes de la ciudad, y 
por el contrario no podrán hacerlo 
quienes hayan sido sancionados 
por cometer infracciones depor-
tivas. Además, podrán optar los 
clubes que realizan actividades en 
colaboración con la concejalía de 
Deportes o que se desplazan para 
acudir a competiciones. En mate-
ria cultural, se concederán ayudas 

Aprobadas las bases reguladoras 
para las subvenciones deportivas y culturales

a todas las AMYPAS de los centros 
educativos binefarenses para las 
actividades que realicen abiertas 
a toda la población. Asimismo, se 
aprobó por unanimidad el regla-
mento, realizado desde el área de 
Medio Ambiente para el funciona-
miento de los huertos formativos 
agroecológicos municipales. 

Con el voto de calidad de la 
alcaldesa Patricia Rivera, el pleno 
rechazó la propuesta presentada 
por el grupo municipal de CHA 
para instar al Ejecutivo autonó-
mico a mantener la Ley del Patri-
monio Cultural de Aragón donde 
se reconoce el aragonés y el ca-
talán como lenguas propias. La 
propuesta fue rechazada por PP 
y Vox. El PAR se abstuvo y PSOE, 

Cambiar y CHA la apoyaron. Apro-
bada fue sin embargo otra moción 
de CHA relativa al rechazo al tras-
vase del río Ebro y que contó con 
el respaldo de todos los grupos 
salvo VOX que optó por la absten-
ción al considerar que se trataba 
de un asunto extra municipal. En 
ruegos y preguntas, la alcaldesa 
dio cuenta de las gestiones rea-
lizadas para destinar el antiguo 
centro de salud a la nueva sede de 
la Comarca, iniciativa que recibió 
la felicitación de la concejal socia-
lista Rosa Altabás, quien solicitó la 
recuperación del edificio históri-
co. A este respecto, el concejal de 
Urbanismo, José Miguel Burillo in-
formó sobre la intención del Con-
sistorio de recuperar el inmueble 
y poder usarlo.
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Recuperación de la 
concejalía de Igualdad
El grupo municipal socialista, 
también reclama al equipo de 
Gobierno la recuperación de la 
concejalía de Igualdad: “No deja 
de resultar irónico que tras elimi-

Según el grupo municipal del 
PSOE, "desde el inicio del man-
dato no se ha avanzado ni un 
milímetro en las gestiones para 
la ampliación del polígono in-
dustrial de nuestra localidad”. 
La portavoz socialista en el Ayun-
tamiento binefarense, Rosa Alta-
bás, se muestra muy crítica con  
lo que califica de, “falta de impli-
cación e inacción del consistorio 
en este asunto". Los socialistas 
hablan de incapacidad o falta de 
compromiso por parte de los que 
gobiernan el municipio a la hora 
de impulsar la ampliación referi-
da: "Otro ejemplo claro de esta 
desidia es la cesión del edificio 
de la estación de tren. Sobre la 
mesa está, desde el mes de mayo 
pasado el documento para la fir-
ma con ADIF; asunto del que se 
había encargado ya el exalcalde 
Alfonso Adán. Pero en estos casi 
9 meses no se han preocupado 

El PSOE Binéfar pide al equipo de Gobierno 
más implicación en el desarrollo industrial del pueblo

por ello”. Pasa lo mismo, a juicio 
de Rosa Altabás, con el recreci-
miento del andén para una acce-
sibilidad universal a los trenes o 
la pasarela de acceso al barrio de 
la estación: "Se hizo la solicitud 
al Ministerio de Transportes en 
la visita de la entonces ministra 
Raquel Sánchez a nuestra locali-
dad. Los vecinos de esta zona se 
sienten de tercera, el PSOE había 
iniciado los trámites para dotar 
de mayor seguridad en el acceso 
a este barrio, pero de nuevo no 
se ha movido ni un dedo para so-
lucionarlo. Tampoco  esto".

nar la concejalía de Igualdad por 
imposición de Vox, el Ayuntamien-
to de Binéfar organizara desde el 
área de Bienestar Social el concier-
to de Rozalén dentro de las activi-
dades del Día Internacional de la 
Mujer”. Rosa Altabás, portavoz de 
los socialistas en el Ayuntamiento 
recuerda además que esta actua-
ción se enmarcaba dentro del Pac-
to de Estado contra la Violencia de 
Género del Ministerio de Igualdad. 
Por eso, propone, “retornar a la 
lógica y recuperar esta concejalía 
para seguir impulsando medidas 
orientadas a esa igualdad entre 
mujeres y hombres”. Por su parte 
y en el último pleno, la concejal de 
Bienestar Social y Familia, Beatriz 
de Pano respondía a la petición del 
PSOE argumentando que, "no es 
necesaria una concejalía de Igual-
dad, porque la igualdad se lleva a 
efecto en todas las áreas o conce-
jalías del Consistorio".

CHA sigue preguntando por una 
oficina para su grupo municipal

Pasan los meses y el portavoz de CHA en 
el plenario municipal no desfallece. Des-
de, prácticamente, el primer pleno or-
dinario viene preguntando al equipo de 
Gobierno por un despacho para su gru-
po municipal de cara a poder contar con 
un espacio para realizar de mejor modo 
la tarea de oposición. Chemis pregunta-
ba por enésima vez a la alcaldesa en el 
último pleno de marzo; pero la respues-
ta no acaba de materializarse. Recuerda 
este asunto-pregunta, y no poco, con la 
que realizaba al inicio del anterior man-
dato la entonces portavoz de VOX en la 
oposición, Beatriz Oliván. Finalmente, 
su grupo tuvo un despacho en las de-
pendencias municipales del recinto fe-
rial. ¿Correrá la misma suerte CHA?
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No os voy a contar nada nuevo ni sa-
cado de la inteligencia artificial. Os 
voy a hablar de Hipócrates, médico 
de la antigua Grecia –año 400 a.C.-. 
Pero no solo voy a hablar del reino 
humano, sino que lo haré extensible 
a los demás reinos de la naturaleza: 
animal, vegetal y mineral. Intentaré 
dar una visión en conjunto u holís-
tica, no puntualizaré cuestiones de 
salud pues creo que eso forma parte 
de la ciencia materialista.

ALIMENTACIÓN 
Y NUTRICIÓN
Que tu alimento sea tu medicamen-
to. La salud empieza por lo que co-
memos. Cuantas alergias alimenta-
rias hay en nuestra población cuando 
solo se trata de una mala calidad de 
alimentos. Yo a los  30 años me pen-
saba que era intolerante a la lactosa 
y desde que tomo leche ecológica es-
toy bebiendo de 1,5 o 2 litros de le-
che al día. La vaca, que gran animal; 
la leche, que gran alimento.
Se habla de que los estiércoles que 
hemos de aplicar a nuestros campos 
se deben compostar de 6 meses a 1 
año pues si son frescos causan mu-
chas enfermedades vegetales. Aquí 

SALUD: la fuerza de la alimentación y las cenizas
vemos otra vez la importancia de la 
nutrición en los reinos mineral y ve-
getal.

CENIZAS 
O MACERACIONES
Desde la antigüedad ya en el reino 
vegetal se cogían unas hojas con 
hongos o unos insectos, se quema-
ban, se diluían, se removían y se apli-
caban a los cultivos. En la Biblia se 
nos habla de las cenizas, sobre todo 
al principio de la Cuaresma, el Miér-
coles de Ceniza, que nos dan el signo 
de la penitencia y también de la cura-
ción. Las maceraciones o infusiones 
con plantas también era una práctica 
habitual de curación.
Estamos en un clima mediterráneo, 
nuestra alimentación y la de nues-
tros campos también debe ser me-
diterránea con predominio de los ali-
mentos vegetales; en los suelos con 
presencia de leguminosas, en nues-
tras rotaciones con algo de alimentos 
de origen animal.
Os invito a que con respecto a la ali-
mentación, nuestra cesta de la com-
pra sea lo más natural o ecológica po-
sible, con alimentos frescos evitando 
al máximo los productos manufactu-

rados y que los estiércoles estén bien 
compostados. En cuanto a los méto-
dos de curación, nos basamos en las 
cenizas y las maceraciones junto al 
trabajo con los ritmos cósmicos. Si 
nosotros manejamos bien estos dos 
conceptos, pocos médicos, veterina-
rios o agrónomos necesitaremos.
Astronómicamente estamos en trí-
gono de Urano y Plutón en las cons-
telaciones de tierra. Sabemos de la 
intención de hacer carne sintética, 
otra temeridad como generalizar la 
comida de insectos o la agricultura 
hidropónica. Pero Plutón en tierra 
destruirá estos sistemas productivos 
volviendo a la agricultura ecológica y 
al tan esperado regreso de los jóve-
nes al campo. Tenemos la ambición 
de que toda la tierra se rija por cri-
terios ecológicos, pero de momento 
solo somos núcleos de resistencia a 
las normas convencionales.

¡Qué Dios guie nuestros pasos hacia la 
felicidad! PAZ Y BIEN.

Ramón Morancho Coscolla
Agricultor ecológico y veterinario
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El pasado 28 de febrero, la Guardia Civil tuvo cono-
cimiento, a través de una denuncia interpuesta en el 
puesto de Binéfar por el gerente de una de las empre-
sas afectadas, de la sustracción de diverso material de 
diferentes metales valorados en unos 32 000 €. Tras 
realizar múltiples indagaciones y gestiones, los agen-
tes pudieron establecer que los detenidos utilizaban 
en los robos el mismo modus operandi, en los cuales 
llegaron a fracturar para la entrada en el primer robo 
el vallado y en el segundo el candado de acceso, usan-
do para ambos un objeto contundente. Con todos los 
indicios sobre el escenario, las aportaciones de los 
testigos y otra serie de elementos, finalmente el día 
7 de marzo los agentes procedieron a la detención de 
4 personas y a la investigación de otra, de entre 18 y 
55 años vecinos de Lérida, como supuestos autores 
de dos delitos de robo con fuerza. Las diligencias, ins-
truidas por el Puesto de la Guardia Civil de Binéfar, 
fueron entregadas al Juzgado de Primera Instancia e 
Instrucción nº1 de Monzón.

La Guardia Civil detiene 
a cuatro personas por 
dos delitos de robo

El pasado 31 de marzo fallecía 
en Madrid, Fernando de Pablo 
Navas, a los 74 años de edad. 
Nacido en Aranda de Duero, 
donde fue enterrado el 1 de 
abril,  Fernando llegó a Binéfar 
por cuestiones profesionales. Su 
caracter y disposición le propor-
cionaron numerosos amigos en 
la comarca que ahora quieren 
recordarlo en su adiós. Sirvan 
estas sentidas palabras de uno 
de ellos; Javier Pera: "Amigo 
Fernando, llegaste a Binefar sin 
conocer a nadie, cargado de ilu-
sión y de experiencias truncadas. 
Tuviste la mala suerte de co-
nocerme a mí y con tu don de 
gentes y tu pensar que los he-
chos hablaban de ti, te hiciste 
un hueco entre clientes y amigos 
aunque perdiera Madrid. Junto 
con Anita y las buenas tertu-

Recordando  
a  Fernando 
de Pablo

lias,  empezaste a sentirte feliz. 
Sin equipaje, tu alma se fue de 
viaje obligada por la muerte. 
Has dejado un hueco que no lo 
puede cubrir cualquiera. Donde 
sea que vaya tu alma, seguro 
que seguirás siendo un señor 
como lo has sido en este mundo. 
Me has dejado mucho trabajo 
porque tengo que disfrutar de 
esta vida por mí y por ti. Deseo 
que encuentres lo mejor donde 
quiera que estés. Adiós, amigo. 
Aquí tienes mi último abrazo y 
el de todos. Descansa en paz...".
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21.03.2024. La alcaldesa de Binéfar, Patricia Rivera, y el 
concejal de Educación, César Pardos, entregaban en el 
salón de plenos las Becas Excelencia a cuatro estudian-
tes con proyección educativa. Los alumnos becados son 
Carla Rivera y Edurne Fernández, del IES Sierra de San 
Quílez, y Valeria Porta y Nicolás Quintilla, del Colegio 
Virgen del Romeral. Todos ellos alumnos que cursaron 
4º de la ESO en el curso 2022/2023 y que cumpliendo 
los requisitos de la convocatoria consiguieron tener una 
media igual o superior a 9,00. Cada una de las cuatro 
becas cuenta con una dotación de 150 euros.

Alumnos excelentes

Primero fueron escolares de los colegios Víctor Mendo-
za y Katia Acín, usuarios del Centro Ocupacional Nazaret 
de Cáritas Diocesana Barbastro–Monzón e integrantes 
de la Asociación Micológica de Binéfar. Posteriormente, 
y coincidiendo con el Día del Árbol, medio centenar de 
vecinos  participaban en la plantación popular organiza-
da por la concejalía de Medio Ambiente; se trataba de 
plantar un centenar de pinos y carrascas eran plantadas 
en la partida de La Cornera, bajo el campo de tiro de 
la sierra de san Quílez. Participaron la alcaldesa Patricia 
Rivera y los concejales de Medio Ambiente y Servicios, 
Sergio Serra, y de Educación y Festejos, César Pardos. 
La iniciativa contaba con personal municipal y educado-
res ambientales de la empresa FAGUS. Esta actuación se 
enmarca dentro de la campaña de reforestación que en 
colaboración con la Diputación Provincial de Huesca (fi-
nancia el 80 %) se desarrolaba durante el mes de marzo.

Plantando para todos

Los legos gustan a pequeños y grandes 
La sala de exposiciones municipal se quedaba pequeña 
para acoger a todos los interesados, grandes y peque-
ños, en ver el I BinéfarBrick, un espacio en torno al uni-
verso del Lego, y que organizaba la concejalía de Cultura 
junto a la asociación de Torrefarrera IlerBrick. La nume-
rosa participación traerá una segunda edición, e incluso 
una  buena nueva relacionada con Lego y la Navidad en 
Binéfar. La organización convocó un concurso para 30 
participantes, cuyas inscripciones se cubrían nada más 
abrir las puertas de la exposición al público. Los ganado-
res fueron: Izan Cremades Ayuda, la obra más técnica; 
su hermano Iker obtenía el primer premio por la obra 
más bonita. Y Ágatha Escuder Sanz se llevaba el primer 
premio en la categoría de obra más original.
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La parroquia de san Pedro 
Apóstol, con el patrocinio 
de la empresa JUSEGAL, 
convoca el XIV Certamen 
Poético de exaltación a su 
patrona:  “PIROPOS A LA 
VIRGEN DEL ROMERAL”. Los 
poemarios se podrán en-
viar hasta las 24 horas del 
próximo 13 de abril.

En esta nueva edición del certa-
men podrán participar todas las per-
sonas que deseen piropear a la Virgen 
del Romeral con sus versos, excepto 
los ganadores en la categoría nacio-
nal de “Adultos” de las tres últimas 
ediciones. Los piropos pueden ser en-
viados a la dirección de correo elec-
trónico revistaelromeral@yahoo.es 
mediante dos archivos: uno que con-
tendrá anónimamente los versos y lle-
vará por nombre la palabra ”TEXTO” 
seguida del título del poema, y otro 
con la palabra “PLICA” seguida del 
mismo título, en el que irán los datos 
identificativos del autor. Así mismo, 

podrán presentarse por correo postal 
en: XIV Concurso de “Piropos a la Vir-
gen del Romeral”. Centro Parroquial. 
C/ La Iglesia, Nº 12; 22500 Binéfar 
(Huesca).

El plazo de admisión de las obras 
se cerrará a las 24 h. del día 13 de abril 
de 2024. Todos los poemas deberán 
ser originales, estar escritos en caste-
llano y no exceder de catorce versos. 
El tipo de composición, su métrica y 
su rima serán libres. Los poemas pre-
miados quedarán en propiedad de la 

parroquia de Binéfar. Los no premia-
dos se guardarán durante dos meses 
a disposición de sus autores y pasa-
do este plazo, serán borrados de los 
archivos del certamen o, en su caso, 
destruidos. Se establecen tres catego-
rías de premios: Nacional de Adultos 
con un premio de 300 €; Mejor Poeta 
Local, también un premio consistente 
en una flor natural y 150 €; Infantil 
(hasta 14 años), tres premios de 50 
€ cada uno. Los premios se comuni-
carán a los ganadores con antelación 
para que puedan asistir al acto de re-
citación y entrega de galardones, que 
tendrá lugar en la ermita del Romeral 
el próximo día 1 de mayo. La no asis-
tencia del autor supondrá la renuncia 
al premio y la concesión del mismo 
al siguiente clasificado. Tras piropear 
a la Virgen del Romeral, los poemas 
premiados se harán públicos en pren-
sa y radio autonómicos, así como en 
la web: http://www.parroquiabinefar.
org/revista-el-romeral. El jurado, que 
se reunirá para emitir su fallo en la 
tarde del 20 de abril, podrá declarar 
desierto cualquiera de los premios si 
el nivel de los trabajos presentados 
no fuese el aceptable. 

Nueva edición del certamen 
"Piropos a la Virgen del Romeral"



38 - ABRIL 2024

BINÉFAR

18.03.2024
Doble novedad en el uni-
verso festivo local. La Aso-
ciación Cultural Recreativa 
Interpeñas ya es una rea-
lidad de manera oficial; y 
desde esa oficialidad, debu-
tarán en las fiestas mayo-
res 2024 con los conciertos 
de los madrileños Burning y 
del cantante hispano-vene-
zolano Carlos Baute.

La concejalía de Festejos del 
Ayuntamiento de Binéfar ha sido 
referencia impulsora en la creación 
de la Asociación Cultural Recrea-
tivas Interpeñas, junto a la buena 
disposición de las peñas Latacin, La 
Kraba, Tozal e Interchamizos. Des-

Burning y Carlos Baute: conciertos en el debut 
de Interpeñas para las fiestas de Binéfar  

de esta nueva etapa iniciada, y por 
mor del acuerdo alcanzado ayun-
tamiento-peñas, son éstas últimas, 
agrupadas en Interpeñas, las que 
se han encargado de programar los 
conciertos de septiembre. 

César Pardos, concejal de Fes-
tejos, acompañado por los repre-
sentantes de Interpeñas, presen-
taban la doble buena nueva que 
viene a colmar una demanda gene-
ral que ahora se ha visto desarro-
llada: “Culmina el proyecto para 
crear un Interpeñas participativo 
que permita a las peñas trabajar 
conjuntamente entre ellas y con 
el Ayuntamiento”, señalaba Par-
dos, mientras no ocultaba su satis-
facción por el nacimiento de esta 
suma de voluntades peñistas: “Ha 
sido un proceso inspirador. Juntos 

han demostrado el poder de la 
unión y la solidaridad, trabajando 
codo con codo para dar vida a este 
emocionante proyecto. A través 
del diálogo abierto, el respeto mu-
tuo y el espíritu de equipo, han lo-
grado superar cualquier obstáculo 
y alcanzar sus objetivos comunes 
con entusiasmo y determinación”. 
Asimismo, el concejal César Pardos 
anunciaba un considerable aumen-
to de la subvención para las peñas 
que pasa de 50 000 euros, en el 
pasado año, a los 85 000 euros en 
el presente ejercicio. Con la citada 
cantidad, Interpeñas organizará la 
romería de san Quílez (Lunes de 
Pascua), la fiesta que tiene lugar la 
noche del Sábado Santo y, por su-
puesto, el programa nocturno de 
las fiestas mayores en el recinto fe-
rial de La Algodonera.

Presentación de Interpeñas en el Ayuntamiento de Binéfar
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El libro que la industria ali-
mentaria no quiere que leas. 
Con este título, ¿quién no se 
anima a leer la opera prima de 
la binefarense Andrea Sorinas? 
Una nutricionista y un debut 
que no ha podido ofrecerse 
más redondo; ser publicada por 
la editorial Libros Cúpula, filial 
del Grupo Planeta, no es una 
cuestión menor. Como tampo-
co lo fue la presentación -sába-
do 23 de marzo- de Andrea en 
su pueblo, rodeada de familia, 
amigos, vecinos interesados y 
su gran amiga Eva Noya como 
partenaire en su puesta de 
largo ante sus paisanos. Hacía 
años que no veíamos el salón 
de actos municipal con tan-
tas personas para un evento-
presentación de esta índole: 
calculamos 150 personas, 100 
sentadas y el resto rodeando la 
sala; Andrea no pudo estar más 
acompañada.

¿Y el libro? Para empezar, 
su título va directo a la diana 
del interés de una mayoría que 
quiere saber bien para hacer 
mejor. En una presentación 
amena, ágil y contando con el 
favor y la participación del pú-
blico, Andrea Sorinas dejó unas 
cuantas ideas fundamentales 
para entender su primer libro: 
buena información y de la me-
jor fuente; quítense esa presión 
llamada “fuerza de voluntad” 
a la hora de preparar la mesa; 
disfruten responsablemente en 
el buen oficio de alimentarse; 
y no olviden que comer bien 
es sinónimo de cuidarse a uno 
mismo… y ya saben aquello 
de… “si no te cuidas tú…”.

En el El libro que la indus-
tria alimentaria no quiere que 

Andrea Sorinas Ibarz: 
estreno por todo lo alto

leas -Compra bien, come me-
jor y mantén la motivación-, 
Andrea Sorinas va directa y sin 
ambages: “¿Cuántas veces te 
has propuesto comer sano y 
has tirado la toalla? Muchas, 
¿verdad? No me extraña. Entre 
el bombardeo de información 
que cada día ves en redes, la 
industria alimentaria engatu-
sándote con etiquetas ambi-
guas y eufemismos y tu falta 
de motivación, pues apaga y 
vámonos”. La nutricionista bi-
nefarense ofrece en el texto 
soluciones sencillas, prácticas 
y muy fáciles de entender, para 
problemas difíciles. Aprender, 
en primer lugar, a comprar 
bien; porque, según Andrea,  
“si compras bien, comes bien”. 

Andrea Sorinas 
ha lograda atraer 
el interés, con su 
primer libro, 
del Grupo Planeta

Imágenes de la presentación en Binéfar
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El Salón de Plenos del Ayun-
tamiento de Binéfar acogió 
la entrega de los premios 
del XXII Concurso Literario 
en Aragonés Oriental. Al 
acto, que estuvo organi-
zado por la Federación de 
Asociaciones Culturales del 
Aragón Oriental (FACAO), 
en colaboración con la 
concejalía de Cultura del 
consistorio binefarense, 
acudieron unas ochenta 
personas.

La concejal de Cultura del Ayun-
tamiento de Binéfar, Beatriz Oliván, 
única representante del equipo de 
Gobierno municipal junto a su com-
pañero Miguel Ángel Pascual, se en-
cargó de abrir un acto de marcado 
caracter reivindicativo. Oliván ani-
mó a valorizar el patrimonio propio 
cultural aragonés: "Debemos salva-
guardar las modalidades lingüísti-
cas aragonesas". Previo a la entrega 
de los galardones, el filólogo y perio-
dista literano Héctor Castro ofreció 
una charla bajo el título Lenguas de 
Aragón y Ley de Patrimonio Cultural. 
En la misma, el ponente argumento 

BINÉFAR

Galardones reivindicativos del aragonés oriental

las razones de porque el aragonés 
oriental debe seguir siendo recono-
cido,  en contra de la voluntad PSOE, 
CHA, PODEMOS, Teruel Existe e IU: 
"Estas formaciones solo quieren 
imponer su voluntad fagocitando 
la verdadera lengua aragonesa en 
todas sus modalidades e introducir 
un neoaragonés que solo se habla, 
y muy poco, en las ciudades de Za-
ragoza y Huesca, así como el cata-
lán.Desde nuestras asociaciones 
apostamos por que en la Ley de Pa-
trimonio Cultural se hable de len-
gua aragonesa y sus modalidades". 

Y llegaron los premios y premia-
dos: el primero y mayor fue para 

Luis Arrufat, de Valjunquera (Mata-
rraña), por su obra Amor a los 60. 
El segundo clasificado fue Agustín 
Cabrera, de Fraga (Bajo Cinca), por 
su trabajo Records de la niñés. Y el 
tercero de los galardones fue para 
Enrique Blanc, de Azanuy (La Lite-
ra), por su escrito Las dispensas de 
fa uns ans als nostres llugás. Entre 
el público se encontraban los dipu-
tados autonómicos David Arranz y 
Fermín Civiac, la alcaldesa de Tama-
rite de Litera, Sandra González y el 
concejalla del mismo Consistorio, 
Jaime Ballarín. Al acto también acu-
dieron representantes de entidades 
de otros lugares y ciudades de Ara-
gón y de España.

Premios Literarios en Aragonés Oriental

Imagen de los premiados con la concejal de Cultura del Ayuntamiento de Binéfar
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Centro Educativo Piecitos: 
mucho más que una escuela infantil

Binéfar cuenta desde 2019 con una iniciativa empresarial que va más 
allá de todo lo que pueda ofrecer una escuela infantil; porque sus inspi-
radoras, dos mujeres, se formaron para ser lo que son profesionalmente, 
porque buscan la excelencia a través de unos servicios ya reconocidos y 
porque, además, no lo tuvieron nada fácil de inicio. Triple mérito para 
las directoras del centro: Marina Gilsanz y María Alonso que preparan ya 
para este mes de abril una jornada de puertas abiertas -20 de abril- para 
que todo el que lo desee visite este centro educativo repleto de ideas que 
se traducen en mejores servicios.
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El centro educativo Piecitos 
arrancaba a finales del año 2019 
y pocos meses más tarde debía 
cerrar sus puertas debido a la 
pandemia. Un hecho que para-
lizó el mundo, pero no lo hizo 
con las ganas, empeños e ilusio-
nes de sus directoras y amigas, 
Marina Gilsanz y María Alonso, 
que no perdieron la esperanza y 
lucharon por mantener abierto 
un centro que en la actualidad 
ofrece el servicio de escuela in-
fantil de 0 a 3 años, además de 
clases de refuerzo escolar de 3 a 
16 años, campus para vacaciones 
lectivas –en verano cuentan in-
cluso con piscina- o sesiones de 
logopedia y psicología. Sin dejar 
de lado la vertiente de academia 
de idiomas con clases de inglés 
y francés para todas las edades. 
En la parte más lúdica, también 
ofrecen la posibilidad de celebrar 
en el centro, espacio hay para 
ello, cumpleaños o  similares.

En la actualidad, Piecitos 

BINÉFAR

cuenta con ocho profesionales 
que imparten las distintas dis-
ciplinas desde el ámbito de la 
educación, el ocio y el bienestar: 
“Desde el principio lo tuvimos 
claro, queríamos ofrecer más 
servicios para Binéfar y para el 
resto de comarca”, indican am-
bas profesionales que defienden 
el trato personal y familiar que 
procuran dispensar a todos aque-
llos padres y madres que confían 
en su trabajo demostrado. 

Marina y María están de en-
horabuena y es que este mes de 
abril su proyecto se hace un poco 
más grande con la apertura de 
una nueva aula dentro de la es-
cuela infantil; espacio que se po-
drá ver en esa jornada de puer-
tas abiertas que han programado 
para el 20 del presente mes. Ade-
más, abren sus puertas a otras 
colaboraciones futuras con pro-
fesionales docentes que requie-
ran aulas para su desarrollo; en 
ello están y lo tienen muy claro, 

“lo importante es sumar”, O 
mejorar que al fin es el objetivo, 
también aumentado con nuevas 
propuestas y actividades como 
talleres, formaciones, eventos o 
acciones deportivas.

Llegados hasta aquí, ambas 
agradecen la confianza deposita-
da por tantas familias en su pro-
yecto abanderado por dos jóve-
nes emprendedoras dispuestas 
a ofrecer, como están haciendo, 
un servicio profesional, fami-
liar y formativo desde sus insta-
laciones con entrada principal 
por avenida del Pilar, 19 bajos; 
cuentan con un segundo acceso 
por calle Zaragoza, 42: “Para los 
que nos quieran conocer más de 
cerca contamos con una página 
web www.piecitos.es además 
de nuestras redes sociales”, co-
mentan al unísono como buenas 
socias, amigas y profesoras de 
infantil, además de directoras del 
Centro Educativo Piecitos. 

Los pequeños disfrutan de lo lindo en una de las aulas de 0 a 3 años
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Regresa José Antonio Adell 
con una nueva novela bajo 
el brazo. Es la número diez 
y su título anuncia lo que 
estamos a punto de leer: 
"Las hechizadas de las 
montañas". La editorial 
Pirineo sigue confiando 
en su autor de referencia 
para adentrarse en el Valle 
de Tena (siglo XVII) con el 
objetivo de auscultar una 
serie de hechos extraor-
dinarios en una sociedad 
oscense y norteña que no 
dejaba de evidenciar su 
mayúscula sorpresa.

Esta novela pone negro sobre 
blanco los hechos extraordinarios 
que acaecieron en el valle de Tena, 
con especial incidencia en el quiñón 
de La Partacua, entre 1630 y 1642. En 
sus recónditos pueblos estos sucesos 
alterarán la vida de sus habitantes. 
Adell prosigue con este texto su peri-
plo viajero por la provincia de Huesca 
a la hora de dar contenido creativo a 
sus novelas.

Volviendo a la historia de Las he-
chizadas de las montañas, en eque-
llos años en Tramacastilla existían en 
torno a cuarenta casas y en Sandi-
niés, unas veinte. En la primera po-
blación pasaban de cuarenta las mu-
jeres consideradas hechizadas y en 
la segunda, una docena. Todas ellas 
tenían o habían tenido algún tipo de 
relación con Pedro de Arruebo, señor 
de La Artosa. Estas mujeres, a las que 
consideraban espirituadas, lo acusan 
de su situación. Otras lo tienen por su 
amo o señor. La Inquisición lo consi-
dera causante de lo que se denomi-
nará “epidemia de posesión”. Las co-
rrerías de Arruebo y de sus cómplices, 

Adell presenta 
su "inquietante" décima novela 

Juan de Larrat, cirujano de Panticosa,  
y Miguel Guillén, sastre y gaitero de 
Hoz, acusados de brujos, hechiceros, 
magos, pacto con el demonio, dar 
maleficio a muchas personas, sospe-
chosos de la fe y seductores de muje-
res para inducirlas al mal provocan la 
alarma en los pueblos del valle, y la 
justicia se encuentra con dificultades 
para poder actuar. Todo se complica 
aún más con la extraña muerte del 

inquisidor Bartolomé Guijarro, que 
había sido enviado a la zona a sanar 
a las posesas. 

Mucho más se podría contar, 
pero lo conveniente es descubrir la 
magia de la historia de la mano de 
un Adell en plena forma a la hora 
de fijar, investigar, ordenar y crear, 
finalmente, una nueva novela que 
a buen seguro seguirá los pasos de 
ventas de sus anteriores nueve; es 
decir, de lo más demandado en las 
librerias durante no pocas semanas 
en Aragón. El autor inicia ahora un 
viaje continuado por la geografía 
aragonesa para presentar su recien-
te historia novelada. Anoten: 10 de 
abril en Huesca, Instituto de Estudios 
Altoaragoneses; 20 de abril, firmas 
en librería Castillón de Barbastro; 23 
de abril, san Jorge, firmas en Huesca; 
27 de abril, presentación en Salas Al-
tas; 18 de mayo en Sabiñánigo,  Mu-
seo Ángel Orensanz; 20 de mayo en 
Monzón, semana cultural del Barrio 
de “El Palomar”. Y fechas por concre-
tar en mayo: Zaragoza; Binéfar, en la 
biblioteca municipal que llevará ya el 
nombre, oficialmente, de “José Anto-
nio Adell”; y en Estadilla, en el Festi-
val Aragón Negro.
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San Quílez recibe a cientos de binefarenses

Todo listo a primera hora de la mañana -09:30 
h.- para alcanzar la cima de la sierra de san 
Quílez desde la plaza España. Acompañaba 
la charanga de los Helvéticos. Mientras, y ya 
arriba, las peñas se encargaban de preparar 
almuerzo y vermú. Poco a poco, no solo an-
darines iban llegando a la explana del santo; 
como es habitual, muchos vecinos arribaban 
con sus coches a la falda de la sierra para 
desde allí hacer el último trecho. El párroco 
José Antonio Castán oficiaba la eucaristía 
en honor a nuestro san Quílez, y fuera de 
la ermita los jóvenes inventaban estrategias 
para alcanzar el jamón. Juegos infantiles, los 
scouts como siempre en todo y la tradición 
identitaria al lado del patrón. Organizaba la 
concejalía de Actos Populares y Festejos en 
colaboración con las peñas; la presencia de 
Cruz Roja, Policía Local y Guardia Civil pro-
curó una mañana-mediodía de las que más 
gustan a los binefarenses.
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La lluvia impidió 
la procesión 
del Santo Entierro

Las imágenes inferiores de la iglesia de san Pedro ilustran la de-
cepción de todos los llamados a portar los distintos pasos en la 
procesión del Santo Entierro. El Viernes Santo se quedó sin pro-
cesión en Binéfar debido a la lluvia. Los pasos fueron recolocados 
en sus espacios habituales, los ramos de flores dispuestos para las 
distintas escenas se depositaban en el altar mayor y las luces de 
la parroquial se fueron apagando a la espera de un nuevo Viernes 
Santo. Antes de la circunstancia referida, el Domingo de Ramos 
lució esplendido, la Rompida de la hora cumplió con la tradición y 
la implicación de la Banda de Bombos y Tambores de Binéfar.
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08.03.2024. Sede de Cruz 
Roja en Binéfar, medio cen-
tenar de personas acompa-
ñando a Juan Juliá; entre 
ellas la alcaldesa Patricia 
Rivera y tres de sus conce-
jales -Sergio Serra, Beatriz 
de Pano y César Pardos; 
presidente de Cruz Roja 
en Huesca, Bernardo Mas; 
presidente de Cruz Roja Bi-
néfar, Juan Antonio Ibarz; 
Ernesto Romeu, sinónimo 
de compromiso con la ins-
titución. Por supuesto, sus 
compañeros voluntarios, 
amigos, esposa, hijas y nie-
tas. No faltaba nadie para 
homenajear al gran Juan 
Juliá con la condecoración 
que le impuso el presiden-
te provincial ante el aplau-
so de todos los presentes 
y alguna lágrima de emo-
ción. Juan lo verbalizó con 
la sinceridad-humanidad 
que ostenta de cuna: "Esta 
medalla suma a todos los 
afectos que me llevo de 15 
años en Cruz Roja. Eso es 
impagable".Hay grandes 
personas y luego está Juan 
como embajador de todas 
ellas y en una categoría 
muy especial.

Juan Juliá ya tiene su Medalla de Bronce 
a 15 años de voluntario y mucho más
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Ayer obtuvimos la recompensa 
por el gran trabajo realizado de 
este equipo de la AMPA del Vir-
gen del Romeral. ¿Cúal fué? ¡Pues 
ver la Algodonera llena de familias 
con niños de todo nuestro pueblo 
y de alrededores, disfrutando a 
tope de todas las zonas que pusi-
mos con tanto cariño! GRACIAS a 
todos los que os acercasteis. GRA-
CIAS a las personas de la AMPA 
Virgen del Romeral que son tan 
geniales e incansables para ha-
cer muchísimas actividades a lo 

El AMPA del Virgen del Romeral no para

largo del año, no solo en el cole, 
sino en el pueblo. GRACIAS a los 
chavales de 6º Primaria y 4º ESO 
que estuvieron al pie del cañón 
en cada taller para el disfrute de 
los pequeños, y a los “papis pro-
viaje de estudios” por estar toda 
la tarde dando servicio de barra. 
Por supuesto, a nuestros profeso-
res que también estuvieron pre-
sentes para compartir momentos 
de diversión fuera del colegio y al 
Ayuntamiento por su colabora-
ción. ¡Hasta la próxima!

Imágenes de un domingo muy especial
para los alumnos del Virgen del Romeral

Domingo 17 de marzo: FIESTA de PRIMAVERA

BINÉFARBINÉFAR
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Paco Paricio, fundador de 
los Titiriteros de Binéfar 
junto a Pilar Amorós, es 
desde el pasado mes de 
marzo el nuevo presidente, 
por unanimidad, de la Unión 
Internacional de la Mario-
neta (UNIMA) en España, la 
organización de teatro más 
antigua del mundo y órgano 
consultivo de la Unesco.

El titiritero de Binéfar fue elegido 
durante la asamblea celebrada en el 
Centro Cultural Puerta de Toledo, en 
Madrid, y le acompañan en la junta, 
entre otras personas, Ana Morcillo 
Lara, de Castilla La Mancha, y Patricia 
Toral, de Asturias, que fueron las que 
le animaron a encabezar la candidatu-
ra: “Para mí supone una satisfacción 
muy grande asumir la presidencia de 
la Unima en España”, reconoció Paco 
Paricio, como también lo fue que per-
sonas jóvenes como Ana Morcillo y 
Patricia Toral le alentaran a afrontar 
este reto. “Me dijeron: Paco tú tienes 
una imagen de titiritero que noso-

Paco Paricio, presidente de la Unión Internacional 
de la Marioneta en España

tras queremos, que es la imagen que 
deben tener todos, y que no es otra 
que la de creer en la profesión y estar 
abierto a explicar lo que te pregun-
ten”.

Esta nueva tarea del artista bin-
efarense le lleva ver el teatro desde 
otra perspectiva; en este caso, estan-
do al frente de una entidad a través 
de la cual se coordinan las filiales 
de las comunidades autónomas así 
como todas las actividades que se 

realizan a nivel nacional, además de 
ser el interlocutor válido con el Mi-
nisterio de Cultura. Las actividades 
de Unima incluyen reuniones, confe-
rencias, festivales, y representan una 
oportunidad para descubrir todos los 
campos de aplicación de la marioneta 
(terapia, educación, formación, inves-
tigación, documentación, colección, 
exposición, etcétera), también inte-
gran publicaciones e información so-
bre el desarrollo de la marioneta en 
el mundo, así como talleres y cursos.

Artistas reunidos en la sede de Unima en Madrid



54 - ABRIL 2024

BINÉFARBINÉFAR

El VI Ideal Jazz Fest regresó a su cita anual en el tea-
tro municipal "Los Titiriteros de Binéfar": abrió el jazz 
elegante de Alfons Enjuanes Quartet. La banda lidera-
da por el guitarrista barcelonés sorprendía a un aforo 
entendido y entusiasta. Siguió la big band de jóvenes 
aragoneses Jazz For Kids, en el año en el que celebran 
su décimo aniversario. Música de big band como las de 
antes, pero con los futuros músicos de jazz de Aragón. 
Y cerró Ximo Tebar Band; el guitarrista valenciano y su 
grupo bajaron el telón con una aclamada actuación de 
jazz mediterráneo. La concejal de Cultura, Beatriz Oli-
ván, se mostraba satisfecha por el nivel de músicos y 
actuaciones y por los 300 espectadores que acudían a 
lo largo de las tres fechas programadas.

Seis ediciones 
cumplidas de 
Jazz del bueno 

en Binéfar
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¡BUENOS DÍAS, AMISTAD!

Gustave Flaubert, siempre 
interesado en buscar la correc-
ción en el fondo  y las formas, 
"le mot juste", y por trabajar la 
excelencia al llevar al papel su 
realismo literario, se refería en 
el último tercio del siglo XIX a lo 
chabacano como una desgracia-
da evolución de la humanidad, 
anunciando el principio de una 
nueva era en que lo burdo y lo 
ramplón serían elevados a la ca-
tegoría de cotidiano. Lamenta-
blemente, Don Gustavo estaba 
en lo cierto, incluso se quedó 
corto.

Obviamente, nada nuevo 
bajo el sol; lo grosero siempre 
ha estado ahí, incrustado en 
las distintas sociedades que en 
la historia han sido, pero ahora 
parece que ya lo hemos norma-
lizado y lo damos por asumi-
do en prácticamente todos los 
ámbitos en que nos movemos 
o nos mueven. El bombardeo 
es incesante y ya lo asociamos 
con los conceptos de poder, de 
popularidad, de propaganda, 
incluso en ocasiones se disfra-
za descaradamente de modelo 
a seguir. Creo que no es nece-
sario que cite ejemplos, que 
los tenemos abundantes y bien 
conocidos. Desde aquellos que 
van a la escuela sólo a hacer 

bulling y a comerse el bocadillo 
(no tomar al pie de la letra, sé 
que has pillado el sarcasmo del 
símil)  hasta los que se mueven 
en las distintas tribunas públi-
cas con una pretendida autori-
dad, hablando en nombre “de la 
mayoría” que en el fondo no es 
más que chulería y prepotencia 
soez y vulgar.

Sabes que no soy persona 
que se sorprenda ni ofenda con 
facilidad, más bien al contrario. 
Ya estamos acostumbrados a 
transitar por la vida como tran-
sitamos por nuestras calles, 
esquivando los orines y excre-
mentos que algunos irraciona-
les depositan y otros no menos 
irracionales permiten depositar 
en medio del paso. Pero eso no 
es óbice para no sentir pena y 
una cierta frustración al com-
probar diariamente como lo cu-
tre va ganando terreno al inge-
nio y a la creatividad. Es como 
si la sociedad no avanzara o, al 
menos, no avanzara en el sen-
tido de ir en pos del desarrollo 
intelectual que parece lógico y 
sensato en la evolución de la na-
turaleza del hombre.  No hablo 
de erudición ni conocimientos, 
hablo de cultura, respeto y edu-
cación en sus sentidos más am-
plios y de libre interpretación. 
Y aquí estamos, muchas veces 
asumiendo un papel de meros 
espectadores, como la vaca que 
mira pasar el tren con la indo-
lencia propia del rumiante. Po-
demos entender esa indiferen-
cia como una forma de legítima 
autodefensa, pero…. ¡hombre! 
la autodefensa puede ejercitar-
se de otras formas menos pasi-
vas creo yo, para despertar esa 
conciencia crítica, mordaz y po-
sitiva que tanto se echa de me-
nos. No hay ninguna necesidad 
de ser agresivos ni hacer de los 
bramidos y rebuznos la manera 
de intentar tener razón. 

Anónimos insurrectos

No puedo dejar de cantu-
rrear esta canción de la maravi-
llosa Ane Brun: Do you remen-
ber.

BUENAS TARDES, 
AMISTAD DE VUELTA:

Te leo y todo o nada me sor-
prende, pues lo sufro tanto como 
tú. Pero, en este caso, la edad me 
auxilia, proteje y ayuda a buscar la 
belleza en forma de actitud, formas 
y maneras de ser y estar del ser hu-
mano. No quiero a mi alrededor ni 
un solo hijo del demonio. Ya no lo 
permito: de verlo, lo saco de una 
oreja con la misma desvergüenza 
que él se dispone a "joder con la 
pelota".

Hablas de respeto y educación 
y esa es la clave de todo, estimado 
amigo. Ahí radica el principio del fin 
que pretendo. Respeto y educación 
en todos los campos, ámbitos, cír-
culos y profesiones. Pero eso es mu-
cho pedir en el planeta de "las redes 
parasociales" donde se inflama la 
imagen y se disuelve el contenido. 
Y ahí nos encontramos, en medio 
de un estadio irresoluble donde la 
crítica y autocrítica no existen en la 
medida que requiere el momento 
de dar la vuelta, como sociedad, a 
este gran escaparate del "yoismo" 
de cartón piedra. Y por eso los pe-
rros se cagan en medio de la calle, 
ante la atenta e indolente mirada 
del paseante paseado que ahí la 
deja mientras saluda al tendido.  
Después, pasas tú y la pisas. Pero 
no te llevas a casa los restos del can 
exculpado; más bien se adhiere a 
la suela de tu zapato, la verdadera 
imagen de fondo y general de unos 
muchos sin remedio. ¿Respeto, 
educación, civismo, evolución posi-
tiva? ¿O involución virtual?

Nada, que te dejo la última ma-
ravilla de Nick Cave -Wild God (Dios 
salvaje)- 

ADios.

EVOLUCIÓN A LA INVERSA |CARTAS CON RESPUESTA
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CLUB DE LECTURA JUVENIL DE BINÉFAR

Agustín Faro fue el invitado en marzo al club de lectura juvenil

BINÉFARBINÉFAR

El pasado 11 de marzo nos 
encontramos en la biblioteca 
una parte de todos los que 
formamos este grupo lector. 
Comentamos Frankenstein 
o el moderno Prometeo, de 
Mary Shelley y recibimos al 
escritor y poeta Agustín Faro, 
quien nos leyó algunos de 
sus poemas y nos recomen-
dó algunos libros. Además, 
tuvo a bien regalar a cada 
uno un libro suyo titulado 
Un viaje de Magdalena. Li-
teratura para leer. Muchas 
gracias por todo. Y a conti-
nuación publicamos un texto 
que nos ha enviado el propio 
Agustín Faro: 

“Si siempre es interesante 
que un grupo de personas 
se sienten en torno a una 
mesa para debatir sobre las 
impresiones que les ha cau-
sado la lectura de un libro, 
mucho más es que quienes 
compartan palabra e ideas 
sea un grupo de jóvenes a 
quienes la buena labor de 
María Jesús Lamora ha re-
unido. Es bueno leer para 
fomentar la imaginación y 
tratar de entender mejor 

El escritor santistebense recibió un presente por parte de un miembro del club

quiénes somos y cómo es 
el mundo que nos rodea, 
pero en estos muchachos 
es doble la alegría porque, 
conducidos por sabia mano, 
van a ir adentrándose en 
los vericuetos de la lectura. 
Loemos, pues, esta iniciativa 

y augurémosle todos los pa-
rabienes que se merece. Así 
que, contra viento y marea, 
que tu mano, María Jesús, 
los vaya conduciendo por 
las letras de los libros”.

Agustín Faro Forteza
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Mª Jesús Lamora

ANÓNIMOS: Historias cotidianas

BINÉFARBINÉFAR

MUJERES DE BINÉFAR
   Me atrapan las historias de los seres humanos. Todas ellas. Las de nuestras cinco 

protagonistas de este mes no son una excepción. La concejalía de Bienestar Social del 
Ayuntamiento de Binéfar organizó, el pasado 8 de marzo, una mesa redonda y se me 
pidió que fuera la moderadora. El título de la misma: “Mujeres de Binéfar”, dejaba claro 
cuál era el tema. Isabel, Ana Pilar, Pilar, Aroa y Laura eran las personas que iban a par-
ticipar. Es posible que muchos de los lectores de este artículo conozcan a varias de las 
protagonistas; quizás a todas, no sé. Por mi parte, desde luego, fue un absoluto descu-
brimiento. Cada una de ellas (y otras muchísimas) constituye un ejemplo magnífico de 
lo que es apostar por el pueblo como eje de un camino vital.

  De Barbastro. Estudió Empresa-
riales, también Gestión y Dirección de 
Establecimientos Turísticos, y habla 
varios idiomas (Escuela de Idiomas de 
Monzón). Durante años estuvo vincu-
lada al sector turístico. Por ejemplo, 
fue la responsable de la tienda ofi-
cial del Vino de la D.O. Somontano y 
guía en el espacio Vino de San Julián. 
Directora comercial en distintos hote-
les, tanto de esa comarca como de la 
Ribagorza. Y creó su propia empresa, 
Rumbo Norte.

La vida, a veces, da giros inespe-
rados. Eso es precisamente lo que le 
ocurrió a ella, recalando, por diver-
sas circunstancias y después de otros 
puestos relevantes, en Binéfar. Quién 
es: la zapatera remendona, así se 
presenta, de esta localidad. Calzado, 
cinturones, mochilas, etc. pasan por 
las manos de esta mujer aficionada 
al bricolaje y a la costura, y defensora 
del reciclaje y la sostenibilidad. “En los 
últimos años ha habido un rápido cre-
cimiento de empresas en nuestra pro-
vincia, lo que ha variado el panorama 

De Binéfar. Licenciada en Traduc-
ción e Interpretación (mención de 
inglés y de chino). Continuó formán-
dose en la Universidad de Estudios In-
ternacionales de Shangai. Después de 
estudiar y vivir en varios países, esta 
mujer de mundo decidió regresar a su 
pueblo, donde inicialmente trabajó en 
otras empresas y posteriormente creó 
la suya: Your Trip to Spain & Portugal, 
actualmente con un equipo de ocho 

hacia un escenario más profesionali-
zado en todos los sectores”. Enamo-
rada de su familia, especialmente de 
su hija, Isabel es una de esas personas 
sensibles y al mismo tiempo con una 
gran fortaleza que ofrece, a través de 
su sinceridad, un lugar del alma donde 
compartir la palabra. “Me siento feliz 
por vivir en esta tierra. Creo que se 
puede tener una vida laboral satisfac-
toria en el lugar en el que te sientas 
a gusto, sea donde sea. Lo importan-
te es encontrar algo que te estimule 
y comprometerte con lo que haces”. 
Ese compromiso que demuestra dia-
riamente, tanto en lo que hace como 
en lo que transmite.

personas, dedicada a organizar viajes 
de lujo y a medida para extranjeros en 
estos dos países. 

Esto, que para algunos puede 
resultar inusual, atrae a muchísimos 
clientes, sobre todo americanos, que 
buscan en nuestro país algo más que 
un viaje al uso. “¿Dónde está la em-
presa, en Madrid o en Barcelona?”, le 
preguntan otras personas del sector 
turístico. “En Binéfar”, un pueblo de 
la provincia de Huesca”. La primera 
sorprendida en esta decisión fue su 
madre. Pero aquí sigue. Esta mujer va-
liente y trabajadora, curiosa y respon-
sable (así se define) valora muchísimo 
el hecho de estar con los amigos y la 
familia, con su pareja y con su hijo, y se 
siente muy satisfecha de haber logra-
do un equilibrio entre la vida personal 
y el desarrollo profesional. Reconoce 
que encontrar una salida profesional 
que sea motivadora y satisfactoria no 
es fácil en poblaciones pequeñas. Y 
echa de menos más oferta formativa, 
cultural y de ocio/restauración. Afor-
tunadamente, vivir cerca de ciudades 
y viajar habitualmente (como hace 
ella) compensan lo demás.

Isabel Giral

Ana Pilar Calvera

Pilar Salillas
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Aunque nació en Huesca, lle-
va años viviendo en Binéfar. Eso sí, 
después de una trayectoria como es-
tudiante en distintas ciudades y des-
pués, ya como profesional, recorrien-
do otras tantas del mundo que han 
hecho de ella una persona con amplia 
visión de diferentes estilos de vida, 
aunque siempre con la idea clara de 
asentarse en la zona rural, a poder ser 
cerca de la familia. 

Estudió Ingeniería Agrícola. Más 
tarde, ya licenciada en Enología, tra-
bajó en California y en algunas bode-
gas españolas, y ha formado parte de 
proyectos importantes y de jurados 
que tienen que ver con el mundo del 
vino; su labor ha sido reconocida con 
numerosos premios nacionales. Ac-
tualmente lidera un proyecto en la 
bodega Lagravera, de Alfarrás. En él 
trabajan las viñas en agricultura biodi-
námica y, entre otras muchas activida-
des, recuperan patrimonio vinícola de 
la zona. Se define como una persona 
muy activa, resiliente, divertida, since-
ra y natural en el ámbito personal. 

Por lo que ella ha contado de sí 
misma y por lo que he visto, yo tam-
bién lo pienso. Recalca lo necesario de 
una sensibilidad en los consumidores 
hacia una agricultura más sostenible y 
hacia la tierra, y considera de vital im-
portancia la defensa de lo local, favo-
reciendo el Km. 0 y la sostenibilidad. 
Ha vivido de cerca el comercio en Bi-
néfar (con la tienda de su madre, Par-
chís) y percibe proyectos tecnológicos 
interesantes en el pueblo. Cree que 
hay que apostar por ellos y por traer 
trabajo especializado a las pequeñas 
poblaciones.

Binefarense. Estudió Ingeniería 
Técnica Agrícola por la rama de in-
dustrias agrarias y alimentarias. Ha 
realizado varios másteres en preven-
ción de riesgos laborales y cursos de 
formación en seguridad en el trabajo, 
higiene industrial, ergonomía y psico-
sociología. Es especialista en  seguri-
dad alimentaria, calidad y formación 
en el sector de la alimentación animal 
y el sector ganadero. Durante once 
años trabajó en la empresa privada, 
para convertirse después en trabaja-
dora por cuenta propia. Creó INOKUO, 
consultora agroalimentaria, en 2017, 
y forma un equipo de cinco personas 
con las que desarrolla el departa-
mento de formación “on line” para el 
sector ganadero. Cree firmemente en 
esta cita de Guillem Solé: “Las claves 
del éxito de una empresa son las per-
sonas, su entusiasmo, su creatividad y 
compromiso. El resto de cosas se pue-
den comprar, aprender o copiar”.

     Se define como una persona 
alegre (siempre la veo mostrando una 
amplia sonrisa) y sensible (también la 
he visto alguna vez con una bandejita 
de cafés por la calle, desde una paste-
lería hasta su puesto de trabajo, para 
los compañeros). Está feliz de haber 
vuelto al pueblo y el proceso de adap-
tación le ha resultado muy cómodo. 
La calidad de vida aquí, nos dice, es 
muchísimo mejor. “Dispongo de to-
dos los servicios necesarios para de-
sarrollar mi profesión, aunque sí que 
me gustaría que hubiese un vivero de 
empresas, por ejemplo en el antiguo 
centro de salud”. También le gustaría 
animar a las mujeres de la población 
a que participen en este tipo de actos.

También de Binéfar. Creció en una 
torre rodeada de animales y se siente 
muy orgullosa de sus orígenes. Desde 

que se fue a estudiar Veterinaria a Za-
ragoza, de una forma u otra sabía que 
volvería al mundo rural. Aquí se siente 
feliz. 

Ocupa un puesto de gran respon-
sabilidad (actualmente es jefa de zona 
de la sección engorde) en Lérida, en el 
grupo Vall Companys, y lidera un equi-
po de dieciséis personas. También de-
sarrolla funciones en el ámbito de la 
sanidad, bienestar animal, sostenibili-
dad… Vive aquí, lugar donde se sien-
te muy a gusto con su marido. Valora 
poder acceder a todos los servicios y 
cree en la calidad de vida de los pue-
blos. También agradece que sean mu-
chos los que, después de unos años, y 
como ella, elijan volver. Y rinde home-
naje a su madre, que tuvo que renun-
ciar a terminar sus estudios de maes-
tra por cuidar a la familia y trabajar 
en el campo. Sí piensa también que, 
a medida que va creciendo la pobla-
ción, igualmente tendrían que hacerlo 
los servicios públicos, tanto en educa-
ción como en sanidad, y que hubiera 
más acceso a una vivienda económica. 
Y cree que tendría que haber más op-
ciones de ocio para divertirse sin salir 
del lugar. Se define como una persona 
vocacional, profesionalmente hablan-
do. Amante de los retos que le ayudan 
a superarse, los cuales afronta con 
constancia y trabajo. Una mujer con 
carácter, que espera seguir creciendo 
día a día, tanto profesional como per-
sonalmente.

     Todas ellas apuestan por el te-
rritorio cercano, por la vida en los pue-
blos, por creer que un futuro es posi-
ble desde aquí, valorando la esencia 
de nuestro paso por este mundo de 
una manera más cercana y más tran-
quila. Y lo hacen con coraje y valentía. 
Mujeres sobradamente preparadas 
que creen en los sueños con trabajo, 
constancia y paciencia como bien di-
cen. Que concilian su vida familiar y 
profesional, y no renuncian a ninguna 
de las dos facetas. Que se abren ca-
mino desde lo rural porque así lo han 
elegido. Otras personas inician nuevos 
retos diariamente. Crear territorio y 
asentar población son objetivos de 
cualquier lugar, como bien se dijo en 
el último Foro Rural Somos Litera. Y 
eso depende de todos nosotros. Bravo 
por las cinco mujeres que conocí el pa-
sado 8 de marzo. Os felicito por todo.Aroa Burrell

Laura García
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El nuevo BMW iX2 combina el placer de 
conducir eléctrico con la espaciosidad y 
un diseño moderno y llamativo. Depor-
tivo y poderoso por fuera, elegante por 
dentro: con el nuevo BMW iX2 y su gran 
autonomía llegarás a tus destinos diarios 
sin emisiones y con el confort típico de 
BMW. 

PLACER DE CONDUCIR 
100 % ELÉCTRICO
Aceleración eléctrica, BMW My Modes, 
IconicSounds Electric y mucho más: El 
típico placer de conducir de un BMW X, 
ahora también 100 % eléctrico.

FÁCIL DE CARGAR 
EN CUALQUIER 
MOMENTO
Llegar más lejos. Con una capacidad de la 
batería de hasta 64,8 kWh y una autono-
mía estimada de hasta 449 km, el BMW 

iX2 te lleva a tus destinos con toda tran-
quilidad.

DISEÑO EXTERIOR. 
PUESTA EN ESCENA 
EFECTIVA
Un aspecto atlético que se ve enseguida. 
El paquete deportivo M optimiza la po-
tente puesta en escena de tu BMW. Un 
gran número de detalles y equipamientos 
intensifican la óptica. Especialmente de 
noche destaca el BMW Iconic Glow de 
la rejilla del radiador, ya sea con el vehí-
culo parado o en marcha: una luz blanca 
resalta sus marcados contornos. Llantas 
de aleación ligera M de 20 pulgadas con 
radios en V estilo 873 M, en bicolor Mid-
night grey, torneado brillante. Tamaño de 
rueda 8J x20, neumáticos 245/40 R20. 
Los faros de LED iluminan la calzada de 
forma óptima. Para conducir con la me-
jorar luz por carreteras oscuras. También 
las luces traseras son en tecnología LED.

NUEVO BMW iX2: 
EL PLACER DE CONDUCIR

DISEÑO INTERIOR. 
DISEÑO SIN 
COMPROMISOS
Con el techo de cristal panorámico, el in-
terior parece aún más grande. Entra más 
luz y en todas las plazas se disfruta de una 
atmósfera abierta por arriba. Con la gran 
pantalla curvada y el BMW Live Cockpit 
professional con la sistema operativo 9 es 
especialmente sencillo controlar la músi-
ca, la navegación y los ajustes del vehícu-
lo. El sonido intenso y equilibrado entu-
siasma. Con doce altavoces y 205 vatios, 
el sistema de sonido HIFI Harman Kardon 
llega a todos los rincones de tu BMW.
Los asientos deportivos ergonómicos 
ofrecen una excelente sujeción en curvas 
dinámicas y en la conducción deportiva. 
Regula los ajustes del asiento cómoda-
mente a mano. Disfruta de un asiento 
deportivo perfectamente adaptado a tus 
necesidades.

PUBLIRREPORTAJE
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DATOS ESTACIÓN LA MELUSA (TAMARITE DE LITERA)

Tamarite (La Melusa): 118,5 l/m2 

San Esteban de Litera: 149,4 l/m2 

Esplús (Monte Julia):   99,5 l/m2 

22 de marzo |25,4 ºC 
La Melusa (Tamarite de Litera)

máximas y mínimas 2024

MARZO 2024DA
TOSu

PLUVIÓ-
METRO 2021
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15.03.2024
El convenio que deben sus-
cribir el Ayuntamiento de 
Tamarite de Litera y el Go-
bierno de Aragón mediante 
el cual se dará luz verde 
al inicio de las obras de 
la plataforma logística La 
Melusa-Tamarite de Litera, 
deberá modificarse antes 
de su aprobación definitiva 
en pleno, y esto puede con-
llevar nuevos retrasos en el 
inicio de la obra.

En una última reunión mantenida 
por la alcaldesa tamaritana, Sandra 
González, con la secretaria general 
técnica del departamento de Fomen-
to, Vivienda, Movilidad y Logística del 
Gobierno de Aragón, Asunción Casa-
bona, y la directora general de Plani-
ficación Estratégica y Logística, Raquel 
Campos, se abordaba el proceso para 
la aprobación del convenio entre las 
administraciones, necesario para el 
desarrollo final de la iniciativa avalada 
por la firma Ponentia: “Nuestra inten-
ción era que con las dudas resueltas 
se llevara a pleno extraordinario, 
pero ahora nos enfrentamos a un re-
ajuste en el proyecto con la adhesión 
de siete hectáreas más para la rea-
lización de los accesos a la platafor-
ma a través de una rotonda”, explica 

Sandra González. Según lo resuelto 
en el encuentro citado, ahora tocará 
rehacer los estudios y cálculos ante 
la cesión de nuevos terrenos a instan-
cias del departamento de Carreteras. 
A ello hay que sumar un nuevo con-
tratiempo: la necesaria construcción 
de varias balsas de agua de las que 
precisa la infraestructura. El proyecto 
inicial contaba con el uso de la balsa 
adyacente a las futuras instalaciones, 
pero finalmente sus propietarios han 
negado esta posibilidad con lo que 
deben construirse nuevas balsas para 
el acopio de agua necesario: “Estos 
cambios modifican un poco todo el 
planeamiento, ahora hay que replan-
tearse el convenio ante la adhesión 
de más terrenos y hay que modificar-
lo, aspecto que alargará los plazos”, 
indica la alcaldesa de Tamarite de Lite-
ra que espera poder llevar a pleno esta 
cuestión cuanto antes. 

Desde la oposición del plenario 
tamaritano, el PSOE considera que, 
“la  adhesión de siete hectáreas no 
afecta a las unidades de aprovecha-
miento del proyecto, y por tanto no 
afectan al convenio con lo cual ya se 
podría llevar a pleno”, señala Ángel 
Almuzara, portavoz socialista. El PSOE 
Tamarite de Litera alerta de que el 
equipo de Gobierno está retrasando 
y dificultando el polígono de La Melu-
sa al no aprobar en pleno el convenio 

urbanístico: "La parálisis del Gobier-
no municipal puede provocar pérdi-
das millonarias a nuestro municipio, 
además de dar una imagen pésima. 
Tamarite de Litera, Algayón, La Me-
lusa y sus vecinos no merecen este 
desgobierno”, critica el portavoz Ángel 
Almuzara. Por su parte, Jaime Ballarín, 
desde el grupo municipal de VOX, so-
licitan toda la información respecto a 
estos cambios indicados por la alcal-
desa Sandra González: “Vamos a estar 
por la aprobación del convenio, pero 
queremos tener toda la información”. 
Puesto al habla con responsables de 
Ponentia, prefieren no valorar la nota 
hecha pública por el Ayuntamiento de 
Tamarite de Litera. 

El Boletín Oficial de Aragón pu-
blicaba este 2 de abril nota conforme 
a la exposición pública de la relación 
de bienes y derechos afectados por 
el reajuste del proyecto. Se concede 
un plazo de veinte días hábiles, para 
que los interesados puedan formular, 
ante la secretaría general técnica del 
departamento de Fomento, Vivienda, 
Movilidad y Logística del Gobierno de 
Aragón, las alegaciones que estimen 
oportunas, y ofrecer cuantos antece-
dentes y referencias puedan servir de 
fundamento al único efecto de rectifi-
car posibles errores en la descripción 
material o legal de las fincas que figu-
ran en la relación del reajuste.

Plataforma logística La Melusa-Tamarite: 
más plazos para el inicio de las obras

Imagen aérea de los terrenos (dcha.) que acogerán la futura plataforma logística
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11.03.2024
El Ministerio de Agricultu-
ra, Pesca y Alimentación 
(MAPA), a través de la 
Sociedad Mercantil Estatal 
de Infraestructuras Agra-
rias (SEIASA), formalizaba 
en Lérida dos convenios 
para destinar un total de 
45 000 000 euros (IVA no 
incluido) con el fin de ejecu-
tar obras de modernización 
que permitan ahorrar agua 
y costes energéticos en re-
gadíos de Huesca y Lérida. 
El acto estuvo presidido por 
la secretaria de Estado de 
Agricultura y Alimentación, 
Begoña García, y contó con 
la asistencia de los dos sub-
delegados del Gobierno en 
Lérida y Huesca, José Cres-
pín y, José Carlos Campos, 
respectivamente.

Durante su intervención, la 
secretaria de Estado subrayaba la 
apuesta del Gobierno por transfor-
mar los regadíos en unos más mo-
dernos y eficientes. El proyecto de 
modernización y mejora de la efi-
ciencia energética con la incorpo-
ración de energías renovables en la 
zona regable del Canal de Aragón y 

El MAPA invierte 45 millones de euros 
en la modernización de los regadíos

Cataluña cuenta con un presupues-
to de 20 000 000 euros (IVA no in-
cluido), beneficiará a 11 088 regan-
tes y actuará sobre una superficie 
de 104 850 hectáreas. Las obras 
previstas comprenden las actua-
ciones necesarias para que unas 3 
600 hectáreas logren alcanzar un 
equilibrio entre los recursos regu-
lados y las demandas de agua en la 
zona regable del Canal de Aragón 
y Cataluña. También está prevista 
la construcción de una instalación 
solar fotovoltaica que permita ali-
mentar al sistema de riego con 
energía renovable.Por otro lado, se 

está ejecutando actualmente otro 
proyecto incluido en el Plan de Re-
cuperación, Transformación y Resi-
liencia, con una inversión prevista 
de 6 360 000 euros (IVA no inclui-
do) y que consiste en su digitaliza-
ción integral.

El proyecto de modernización 
del riego del Canal de Pinyana, que 
abarca los términos municipales 
leridanos de Corbins, Benavent de 
Segriá, Torre-Serona, Vilanova de 
Segriá, Lleida y La Portella cuenta 
con una inversión de 25.000.000 
euros (IVA no incluido).

La secretaria de Estado, Begoña García, junto a José Luis Pérez, presidente 
de la Comunidad de Regantes del Canal de Aragón Y Cataluña, tras la firma del convenio

lonjabinefar.es
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26.03.2024. 
El Ayuntamiento de Albelda 
concedía a través de un de-
creto de Alcaldía, presenta-
do a instancia de la empresa 
Litera Meat S.L., la licencia 
ambiental de actividad cla-
sificada para la elaboración 
de productos cárnicos deri-
vados del cerdo.

De igual manera, y a través de 
la misma fórmula del decreto de 
Alcaldía, se daba luz verde a la li-
cencia municipal de obras para la 
construcción del edificio de dicho 
secadero industrial de jamones y 
conceder así la licencia de los tra-
bajos de urbanización del suelo de-
limitado y de uso industrial.

El inicio de las labores sobre 
el terreno -movimientos de tierra- 
data del mes de marzo de 2022 
cuando se arrancaba con el des-
monte de tierras en las parcelas ad-
quiridas por el Grupo Pini. La idea 

es contar con un nuevo secadero de 
jamones que se nutrirá de las ma-
terias primas ddel matadero y salas 
de despiece que el grupo ya tiene 
en Binéfar, con una previsión inicial 
de producir un total de tres millo-
nes de jamones y medio millón de 

paletillas al año. Para su construc-
ción se prevé invertir un montante 
económico de 60 millones de euros 
en un proyecto que ocupará una 
superficie de 55 000 metros cua-
drados y que creará unos 80 pues-
tos de trabajo directos e indirectos.

Luz verde al secadero de jamones de Albelda

El movimiento de tierras se llevó a cabo en 2022
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El proyecto de la Asociación de 
Empresarios de La Litera (AEL), Co-
nócenos, hacemos cosas apasionan-
tes y estamos aquí, ha sido exporta-
do a la comarca del Somontano de 
Barbastro. La Asociación de Empre-
sarios Polígono Valle del Cinca ha 
sido la organización interesada en 
poner en marcha la idea de hacer 
llegar las empresas, sus proyectos y 
necesidades a los alumnos de los ins-
titutos de Barbastro."El propósito de 
este programa es acercar la empresa 
a los centros de educación secunda-
ria, bachiller y FP de Barbastro, para 
que nuestros jóvenes, conozcan, de 
primera mano, el tejido productivo 
del Somontano de Barbastro, a tra-

vés de visitas y encuentros con los 
empresarios, con varios objetivos: 
que conozcan que nuestro territo-
rio, a través de sus empresas, ofre-
ce oportunidades reales para el de-
sarrollo de una carrera profesional; 
que conozcan los diferentes perfiles 
profesionales que les ofrecen nues-
tras empresas; y que este programa, 

se convierta en una herramienta 
más que les ayude en la toma de de-
cisiones sobre su futuro académico 
y profesional", reconocían dese el 
colectivo empresarial barbastrense. 
A la firma del acuerdo entre los em-
presarios de La Litera y del Somon-
tano acudía el vicepresidente de la 
AEL, Jorge García (Metaga).

El proyecto 
"Conócenos..." 
llega al Somontano
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15.03.2024
Con asistencia de unas 200 
personas, la Cámara de Co-
mercio, Industria y Servicios 
de la Provincia de Huesca 
celebró el 125 aniversario de 
su creación, en un acto con-
memorativo que contó con 
la asistencia del presidente 
del Gobierno de Aragón, 
Jorge Azcón y su homónimo 
en la Diputación Provincial, 
Isaac Claver, así como pre-
sidentes de las comarcas y 
alcaldes de las principales 
localidades, junto a repre-
sentantes de organizaciones 
sociales y empresariales. 

La Cámara de Comercio de Huesca 
cumple 125 años

Imagen de la intervecnión de Rodríguez Chesa
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El acto fue conducido por 
dos actores que interpretaban 
a Joaquín Costa y Manuel Bes-
cós (este último, vicepresiden-
te de la Cámara el año de su 
fundación), quienes, a través 
de su ameno diálogo contex-
tualizaron la época en que se 
creó la institución, establecie-
ron paralelismos con el tiem-
po actual, y dieron paso a las 
diferentes intervenciones.

Manuel Rodríguez Chesa, pre-
sidente de la Cámara de Comercio 
de Huesca,  destacó la vocación de 
servicio de la entidad y el papel que 
representa: “Las Cámaras de Co-
mercio mantienen toda su vigencia. 
Es más, esta Cámara -todas las Cá-
maras- está más joven que nunca. 
Es más ágil y eficaz. Estamos al lado 
de las empresas, acompañándolas 
y ayudándolas en su gestión y en su 
crecimiento”, manifestó. Además, el 
presidente expresó un claro mensaje 

a toda la provincia: “En nombre del 
Pleno de la Cámara, de su planti-
lla de personal, y en el mío propio, 
quiero dejar patente ante toda la 
sociedad el compromiso de conti-
nuar defendiendo los intereses ge-
nerales de la industria, el comercio 
y los servicios, trabajando en aras 
del desarrollo social y económico de 
nuestra provincia; siempre ‘Con tu 
empresa y el Alto Aragón’".

El acto contó con la participa-
ción del historiador Alberto Sabio. 
En su exposición, quedó patente 
que siguen vigentes antiguas rei-
vindicaciones, como la mejora de 
carreteras y servicios ferroviarios o 
las obras hidráulicas, mientras con 
el paso del tiempo surgieron otros 
problemas, como la sangrante des-
población que sufrió el Alto Aragón, 
sobre todo a partir de los años 60 
del pasado siglo. Cerró el acto el 
presidente de Aragón, Jorge Azcón, 
quien ensalzó el “papel en favor de 
los intereses generales de los altoa-

ragoneses y su tejido empresarial”. 
El presidente aragonés reconoció la 
labor impulsora de la Cámara y su 
beneficio general para las empresas 
oscenses: "La Cámara de Comercio 
de Huesca ha dado impulso a cientos 
de proyectos de interés general a lo 
largo de estos 125 años. Además, ha 
fomentado la creación de sinergias 
entre las empresas de la provincia, 
dando lugar a una suerte de coope-
ración empresarial que permite el 
beneficio individual y general".

Desde el 12 de marzo de 1899, 
día en que se celebró la reunión de 
su primera junta directiva, la Cáma-
ra ha venido desarrollando ininte-
rrumpidamente su actividad al 
servicio de los intereses genera-
les y de las empresas y empresa-
rios de la provincia. Durante este 
periodo, la Institución ha sido, a 
un tiempo, testigo y parte actora 
del devenir socioeconómico del 
Alto Aragón.
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VACUNO: Mes de marzo alcista 
en el vacuno. Parecía que el merca-
do estaba suficientemente comple-
jo, pero cada semana que pasa, se ve 
todo más complicado y se distancian 
más las opiniones entre producción 
y comercialización, tensionando el 
sector. En resumen, los precios su-
ben gracias a la exportación, pero no 
por las ventas en el mercado nacio-
nal, donde los operadores reducen 
sus márgenes. Además, vemos dos 
realidades en el mercado, el vivo y 
la canal, y ambas deben convivir, por 
lo tanto mercado del vacuno compli-
cadísimo y con precios muy dispares 
para un mismo animal.

OVINO: Repeticiones en el ovino, 
y equilibrio entre oferta y demanda 
durante el mes de marzo. El merca-
do cambia de sensaciones, en positi-
vo, quizás porque estamos en Rama-
dán o quizás porque estamos en la 
primera quincena de mes. Además, 
en los días previos a Semana Santa, 
tradicionalmente, se consume cor-
dero. A esto, debemos añadir las 
ventas hacia el mercado musulmán 
que se dan tanto en España como en 
el resto de Europa.
Nos encontramos con un mercado 
con buenas sensaciones, con fluidez 
en las ventas, pero con la incapaci-
dad de subir precios en marzo.

PORCINO: Durante el mes, el 
mercado del cebado mantuvo una 

tendencia alcista debido a una de-
manda activa y constante, en línea 
con la capacidad de sacrificio dispo-
nible. Aunque los pesos de los cer-
dos se mantienen altos, los precios 
de la alimentación animal están más 
equilibrados en comparación con el 
año anterior. En Europa, la situación 
es similar, con aumentos de precios 
debido a la limitada disponibilidad 
de cerdos por problemas sanitarios. 
La demanda de carne no refleja la 
misma fuerza que el cebado, pero 
se esperaba un aumento durante 
la Semana Santa y la primavera. La 
exportación se mantiene sin prisa 
debido a la competencia de otros 
proveedores. 

LECHONES: Durante el mes de  
marzo, los precios de los lechones 
subieron constantemente, semana 
tras semana, debido a la escasez de 
oferta y la fuerte demanda. A pesar 
de superar los niveles de años ante-
riores, las solicitudes de compra per-
sistieron, consolidando la tendencia 
alcista. La afectación sanitaria, tanto 
a nivel nacional como en el mercado 
de importación, contribuyó a esta 
dinámica.

CEREALES: El mercado de ce-
reales ha sido volátil a lo largo del 
mes con cambios de tendencia; a la 
baja de inicio y hacia fluctuaciones 
posteriores. Los precios del maíz 
continuaron descendiendo, con 
ofertas disponibles en el puerto de 
diversos orígenes, aunque con cierta 
estabilidad en los precios diferidos. 
La tendencia bajista también afectó 
a los precios del trigo, con la com-
petencia del trigo del Mar Negro 
ejerciendo presión a la baja sobre 
el trigo de Estados Unidos. Sin em-
bargo, a medida que la primavera 

se adentraba, se observó un cambio 
en la tendencia con un aumento de 
los precios, principalmente debido 
al comportamiento positivo de los 
mercados internacionales. 

ALFALFA: En marzo, los precios 
de los productos forrajeros experi-
mentaron disminuciones, tanto en 
paquetes deshidratados como en 
granulados, manteniendo inventa-
rios más altos que en años anterio-
res. Se intentó impulsar la demanda 
mediante la reducción de precios, 
aunque el mercado se movía lenta-
mente, a pesar de los contratos fir-
mados con destinos diversos, espe-
cialmente en Oriente Medio y Asia. 
Los precios continuaron bajando, 
con reducciones de 5 euros en am-
bos tipos de productos, debido a la 
falta de incentivos en las ventas y 
la proximidad del inicio de la nue-
va temporada. A nivel nacional, el 
ritmo comercial era lento, pero las 
exportaciones mostraban señales 
positivas con acuerdos confirmados 
con clientes asiáticos y del Medio 
Oriente.Con la llegada de la prima-
vera, los precios de los granulados 
disminuyeron otros 5 euros, mien-
tras que las pacas deshidratadas se 
mantuvieron estables. Aunque la 
demanda mostraba interés cuando 
los precios se acercaban a sus ex-
pectativas, la oferta era cautelosa. 
En cuanto al estado de los cultivos, 
podemos hablar de óptimo debido a 
las recientes lluvias y buenas tempe-
raturas.

AGROEMPRESA
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28.02.2024
La Comarca de la Litera apro-
baba su presupuesto 2024 
gracias al apoyo de PSOE, 
CHA y Cambiar, la abstención 
del PP y el voto en contra de 
VOX. Las cuentas están mar-
cadas, un ejercicio más, por 
las dos residencias comarca-
les y los servicios sociales.

Entre los aspectos más rele-
vantes de este presupuesto se en-
cuentra el significativo aumento 
de recursos destinados a servicios 
sociales. Se ha puesto especial én-
fasis en la mejora de programas 
de ayuda a domicilio, así como 
en el fortalecimiento de iniciati-
vas dirigidas a la integración de la 
población inmigrante en la comu-
nidad local. "Además, las cuentas 
para este 2024 dan muestra de un 
compromiso con la sostenibilidad 
ambiental al incluir una inversión 
destinada al cambio hacia el nue-
vo modelo de recogida selectiva 
de residuos. Esta medida se en-
marca en la necesidad de cumplir 
con la nueva ley de residuos y sue-
los contaminados, evidenciando 
la preocupación de la Comarca de 
la Litera por preservar el medio 
ambiente y garantizar un futuro 
más limpio y saludable para sus 
habitantes", señala la presiden-
ta del Consejo Comarcal, Tania 

La Comarca de la Litera aprueba su presupuesto 
que asciende a más de 8 millones de euros

Solans. La también alcaldesa de 
Esplús considera que estos presu-
puestos suman para una comarca 
más equilibrada en distintos ámbi-
tos: "La aprobación de este presu-
puesto no solo representa un lo-
gro administrativo, sino también 
un compromiso con la equidad, la 
inclusión, y la gestión sostenible 
en la Comarca de la Litera”. 

Igualmente, el consejo comar-
cal aprobaba la solicitud de ad-
hesión de los municipios Binéfar, 
Baldellou y Tamarite de Litera, al 
nuevo convenio de recogida de 
residuos. También se le daba luz 
verde por unanimidad el regla-
mento del funcionamiento de la 
biblioteca de las cosas, incluida en 

el proyecto “Litera Circular”, con el 
que la comarca pretende romper 
la dinámica de comprar - usar - ti-
rar, a través de un modelo basado 
en la donación, el préstamo y el 
uso compartido por un consumo 
más sostenible, responsable y so-
lidario. Y, finalmente, se aprobaba 
la declaración institucional presen-
tada por todos los grupos políticos 
PSOE, PP, CHA, Cambiar y a excep-
ción de VOX, de apoyo al sector 
agrícola y ganadero de la Litera; 
sendas propuestas del grupo CHA 
sobre el rechazo al trasvase del río 
Ebro y sobre lenguas y modalida-
des lingüísticas; y por último, la 
propuesta del PSOE sobre el reco-
nocimiento como lenguas propias 
el aragonés y el catalán. 

Imagen del último pleno celebrado en Tamarite de Litera
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Unanimidad en el Ayunta-
miento de Altorricón para la 
aprobación, en pleno extraor-
dinario, del informe de soste-
nibilidad social para la planta 
de biogás, a través del trata-
miento de purines mediante 
la instalación de digestores 
anaeróbicos, que referencia 
la multinacional Capwatt 
en Altorricón. De este modo 
continúa la tramitación, 
avanzada ya, del proyecto 
en el Instituto Aragonés de 
Gestión Ambiental (INAGA) 
con el objetivo de contar con 
todos los permisos a lo largo 
de este año 2024 e iniciar y 
acabar las obras en 2025.

La primera fase prevista contará 
con producción fotovoltaica para au-
toconsumo, y requerirá una inversión 
de unos 20 millones de euros para 
producir el gas equivalente al consu-
mo de 16 000 familias: “Con este pro-
yecto queremos dar un impulso deci-
dido a nuestra cartera de proyectos 
del sector de la bioenergía y la eco-
nomía circular”, señalan fuentes de la 
empresa. Capwatt promueve solucio-
nes integradas de economía circular, 
valorización energética de residuos y 
producción descentralizada de ener-
gía. A través de su instalación, Desim-
pacto de Purines Altorricón, garantiza 
el tratamiento de purines, aportando 

Luz verde municipal al proyecto 
de una planta de biogás en Altorricón

una solución a la problemática de los 
excedentes en la zona. En los digesto-
res anaeróbico que se van a utilizar, se 
mezclan los purines de cerdo, gallinaza 
y estiércol vacuno con restos vegeta-
les agroganaderos para la producción 
de biometano: “Como producto obte-
nemos un biogás que debidamente 
tratado se inyectará en la red gasista 
y sustituirá el consumo de gas natu-
ral de origen fósil, contribuyendo así 
a la descarbonización de la economía 
española. Además, obtendremos un 
digerido que será gestionado ade-
cuadamente para su utilización como 
fertilizante orgánico”, señalan desde 
Capwatt. 

Susana Ramón, alcaldesa de Alto-
rricón, valora la buena nueva que llega 
en forma de inversión privada y soste-
nibilidad ganadera para su municipio: 
“Que una empresa quiera invertir en 
Altorricón siempre es una muy buena 
noticia. Además, este proyecto nos 

garantizará dar solución a los proble-
mas que nuestros ganaderos tienen 
con los purines y estiércoles. Tenien-
do en cuenta que nuestro término 
municipal está en zona declarada vul-
nerable, y con sobrecarga ganadera 
por exceso de nitrógeno, la noticias 
es todavía mejor”. La alcaldesa ofre-
ce todo el apoyo a la empresa para 
que este proyecto sea un hecho y un 
éxito: “Como ayuntamiento debemos 
apoyar y acompañar a las empresas 
que deciden invertir e instalarse en 
nuestro pueblo, y si además presen-
tan proyectos innovadores y de eco-
nomía circular, que revalorizan los 
subproductos que se producen en 
nuestras granjas, pues todavía nos 
alegra más. Desimpacto de Purines 
ya asume gran parte de los purines 
en su planta de cogeneración de Alto-
rricón, y con este proyecto, quiere dar 
un paso más que estoy segura será 
muy positivo para nuestro municipio 
y para la comarca de La Litera”. 

Vista aérea de Altorricón
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CUMPLEAÑOS DEL CANAL 
DE ARAGÓN Y CATALUÑA
El Ayuntamiento tamaritano organiaba un 
acto de celebración del 118 aniversario de 
la inauguración del Canal de Aragón y Ca-
taluña. La estatua de Joaquín Costa era el 
lugar escogido para recordar y celebrar la 
puesta en servicio del Canal de Aragón y 
Cataluña; 118 años después de su inaugu-
ración por parte del rey Alfonso XIII. Este 
acontecimiento tenía lugar el 2 de marzo 
de 1906 con la visita del monarca a La Lite-
ra, un hito histórico que recogían las cróni-
cas de la época. El Consistorio, a petición 
de un vecino de la localidad, se hacía eco 
de la efeméride y organizaba este acto con 
la lectura del ya histórico mitin de Costa 
leído en su visita al municipio tamaritano 
en 1892. Para muchos, el primer gran paso 
para la construcción del canal.Imagen del acto celebrado en la estatua de Joaquín Costa en el Paseo del Hortaz
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El Grupo municipal de VOX 
en Tamarite de Litera denuncia 
la, "descortesía y las actitudes 
obstruccionistas por parte del 
Ayuntamiento de Tamarite de Li-
tera, siendo el factor desencade-
nante del mismo que el portavoz 
local no fuera notificado del acto 
de celebración del 118 aniversa-
rio de la inauguración de Canal 
de Aragón y Cataluña", según 

admite el portavoz de VOX, Jai-
me Ballarín. La formación política 
denuncia que estas actitudes ne-
gativas por parte del consistorio 
no son anécdota sino habituales, 
"nos hemos tenido que enterar 
por las redes sociales de este 
acto. Como miembro de la Cor-
poración Municipal debo recibir 
una invitación efectiva para los 
mismos, pero estas situaciones 
son ya habituales. Es una falta 
de respeto y un desprecio por 
parte de la alcaldesa, tanto a mi 
persona como a los tamaritanos 
que depositaron su confianza en 
VOX”. Ballarín espera que estas 
situaciones se corrijan y por ello 
ha remitido una misiva a la alcal-
desa de la localidad, “dado que 
llevamos nueve meses con la 
misma práctica, quiero que sir-
va esta comunicación para que 
la alcaldesa recapacite y sea la 
última vez que ocurra”, concluye 
el portavoz municipal del grupo 
VOX en el Consistorio tamarita-
no.

Po su parte, el grupo Popular 
del Ayuntamiento de Tamarite 

VOX Tamarite 
denuncia 
"actitudes 
obstruccionistas"
desde el 
Gobierno 
municipal

niega cualquier tipo de “obstruc-
cionismo” al portavoz municipal 
de VOX, al tiempo que muestra 
su sorpresa por el interés del 
concejal por los actos públicos 
por encima de las actas y expe-
dientes de todo tipo que están a 
su disposición: "La comunicación 
del Gobierno municipal con los 
portavoces es fluida y perma-
nente. Desde el inicio de nuestro 
mandato se encauzó a través 
de aplicaciones de mensajería, 
sin omitir los procedimientos 
administrativos y protocolarios, 
al entender que su inmediatez 
permitía una información más 
ágil y precisa". El PP de Tamari-
te considera que Jaime Ballarín 
ha sacado de contexto sus acu-
saciones de supuestas actitudes 
obstruccionistas por parte del 
Gobierno municipal y lo achaca 
a un mero intento de cobertura 
mediática. A juicio del PP tamari-
tano, "el concejal, sin embargo, 
no ha mostrado un interés tan 
acusado por los expedientes, 
actas y documentación de todo 
tipo que están a su alcance en el 
Ayuntamiento".
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desde 1965

Como parte de nuestro 
continuo compromiso 

con la excelencia 
en el servicio al cliente 

y la innovación en el 
mercado de pinturas, 

nos complace anunciar 
el lanzamiento de nuestra 

nueva 
Área de Clientes

“CHICAS” DE BAELLS

Baélls ha sido siempre un pueblo activo y dinámico lo cual se ha 
reflejado durante muchos años a través de sus mujeres. Ellas formaron 
una asociación hace más de dos décadas llamada Asociación de Amas 
de Casa y Consumidores de Santo Toribio, en honor al santo patrón del 
pueblo, con el objetivo de poner en valor a estas mujeres del mundo 
rural, compartir inquietudes y proyectos y crear así unión y complicidad 
entre ellas, a la vez que daban vida y actividad a pueblo. 

Durante muchos años la asociación ha llevado a cabo todo tipo de 
actividades: cursos de cocina, talleres de restauración, viajes culturales, 
decoración de las calles… También a través de su esfuerzo las mujeres 
de Baells han conseguido hacer mejoras en el pueblo, en su entorno e 
instalaciones. Y siempre han colaborado en las fiestas del pueblo con 
su famoso chocolate caliente acompañado de coca para untar. La aso-
ciación llegó a estar formada por más de 100 socias que una vez al año, 
normalmente durante el verano, se reunían y se celebraban a ellas mis-
mas con una buena comida que solía ir acompañada de un obsequio, 
espectáculo y rifa incluida. 

Han pasado los años, muchas ya no nos acompañan y las que que-
dan se han hecho “algo” más mayores de tal modo que han tomado la 
decisión de disolver la asociación. Desde aquí, el pueblo de Baells quie-
re agradecerles todo el trabajo que han hecho durante este tiempo, 
¡muchas gracias, chicas, por tanto!

El cierre de esta asociación ha dado lugar de alguna manera a la 
creación de una nueva asociación llamada Lo Castellot, fundada tam-
bién por una nueva generación de mujeres baellenses. Esta nueva aso-
ciación da cabida a todo tipo de personas vinculadas de alguna manera 
a los pueblos de Baells, Nachá y Zurita, que componen el término mu-
nicipal en la actualidad. La asociación Lo Castellot está pensada para 
coger el relevo de estas mujeres activas que nos han precedido y aplicar 
su ejemplo para seguir dinamizando las actividades culturales y sociales 
de nuestro municipio.

¡Muchas gracias por vuestra labor "chicas" de Baells!

+COMARCA
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La ACR Ciringall organizaba una nueva edición del 
Día de la Serra del Castell con una gran respuesta 
de los vecinos; algo habitual en esta jornada que 
siempre se programa el día del Sábado Santo. La 
mañana empezaba con la plantación de árboles 
en la sierra del Castillo y el reparto de chocolate 
con torta. Posteriormente, alrededor de las 15:00 
horas, se comenzó a degustar la paella preparada 
por los socios del Ciringall y los voluntarios que 
todos los años colaboran. En total se repartieron 
cerca de 500 raciones. Y en los postres llegó el 
momento del homenaje, este año al cura salesia-
no Josan Montull: con una trayectoria de trabajo 
con los jóvenes de lo que se siente "muy orgullo-
so". Los miembros del Ciringall le pidieron que re-
presentara títeres como hacía cuando era peque-
ño, con la ayuda de su primo Luis Rufas. Montull 
recibió una placa conmemorativa y se acordó de 
los quintos que "están en el cielo". Posteriormen-
te, se sorteó la mona de chocolate con la imagen 
del Castillo que fue repartida entre todos los pe-
queños asistentes.

El Ciringall homenajea 
a Josan Montull

Imágenes de una jornada ya tradicional de la ACR El Ciringall
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Plan de obras DPH 2024
PUBLINOTICIA

La Diputación Provincial de 
Huesca (DPH) sacaba adelan-
te por unanimidad, en el pleno 
celebrado el jueves 7 de marzo 
pasado, la aprobación inicial del 
Plan de Cooperación Económica 
de Obras y Servicios de Compe-
tencia Municipal (POS) 2024. El 
plan contempla una inversión 
de 17 697 327 euros para reali-
zar 405 actuaciones en todos los 
municipios de la provincia excep-
to la capital oscense. Se incluye 
como novedad la posibilidad de 
invertir en el mantenimiento 
de caminos y en equipamiento 

La DPH aprueba 1,27 millones de euros 
en el Plan de Obras Provincial
para la Comarca de La Litera

básico para instalaciones mu-
nicipales tales como muebles y 
electrodomésticos. 

El Plan de Obras y Servicios (POS) 
de la DPH constituye la mayor in-
versión directa de la institución 
en infraestructuras y equipa-
mientos para todos los munici-
pios de la provincia de Huesca. 
Entre las actuaciones que pue-
den elegir los ayuntamientos 
están la pavimentación de vías, 
arreglo de caminos, compra de 
vehículos municipales, mejora 
de redes de agua para el abas-

tecimiento o saneamiento y 
equipamiento de viviendas, par-
ques infantiles o instalaciones 
deportivas.  Tal y como indicaba 
el diputado delegado de Obras 
Públicas y Cooperación, Álvaro 
Bescós, “uno de los objetivos 
del Plan es favorecer a los mu-
nicipios que menos población 
tienen y por ello reciben más 
inversión por habitante. Tam-
bién obtienen más financiación 
aquellos ayuntamientos que tie-
nen que dar servicio a un mayor 
número de núcleos (pedanías) 
y los que hayan perdido pobla-
ción en los últimos 10 años”. Se 
incluyen además propuestas del 
grupo de la oposición para que 
los municipios que no superen 
los 90 000 euros de inversión 
puedan acometer hasta tres 
actuaciones distintas y para los 
que sobrepasen esa cuantía has-
ta cuatro obras diferentes. Tras 
la aprobación inicial del POS se 
abre ahora un periodo de expo-
sición pública y alegaciones tras 
el que quedará aprobado de for-
ma definitiva. 
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Plan de obras DPH 2024

Albelda
Consolidación talud acceso 
piscinas:                20 000,00 €
Muro contención C/ Balsa:              55 000,00 €
Refuerzo muro C/ Salinas:              13 800,00 €

Alcampell
Adecuación entorno piscina 
municipal para mayor dotación 
zona de playa:                           64 787,22 €
Mejora de las condiciones 
acústicas del pabellón municipal 
de Alcampell:                24 012,78 €

Altorricón
Acondicionamiento y equipamiento 
plaza en calle Miguel Fleta:              96 000,00 €

Azanuy-Alins
Obras de reurbanización tramo calle 
y demolición de edificio en ruinas:           53 610,75 €
Adquisición bien inmueble 
para su posterior derribo, 
vía expropiación:                          9 589,25 €

Baells
Mantenimiento y conservación 
de caminos municipales:                            6 000,00 €
Cerramiento de las fachadas principal, 
este y norte del Castillo Desvalls:             38 000,00 €
Rehabilitación planta baja edificio 
calle Mayor, 5 para nuevos residentes:     40 800,00 €

Baldellou
Reforma interior de edificación 
existente para vivienda 
en calle Arriba, 14:               43 000,00 €
Reforma interior planta 
primera edificación existente para 
vivienda Plaza El Pilar, 1:               24 200,00 €

Binéfar
Urbanización de las 
calles Oriente y Centro:               128 000,00 €

Camporrells
Rehabilitación del antiguo lavadero 
municipal (fase II):                 23 538,63 €
Adecuación de espacio urbano en 
plaza de la Iglesia, solares 3 y 4:                50 061,37 €

Castillonroy
Acondicionamiento parcial edificios y 
entorno piscinas:                 85 600,00 €

Esplús
Renovación red saneamiento agua 
potable y pavimentación en tramo
calle La Rambla y calle La Balsa:                 133 600,00 €

Peralta de Calasanz
Bombeo solar, conducción hidráulica 
conexión a red existente y sistema de
ontrol para gestión del agua en 
infraestructura manantial pozo de 
Comadivó y depósito de 
Peralta de la Sal:                  79 200,00 €

San Esteban de Litera
Ejecución de depósito de agua
junto a la ETAP:                  43 000,00 €
Sustitución de red de saneamiento, 
abastecimiento y pavimentación 
en Calle Estaño:                  33 800,00 €

Tamarite de Litera
Reurbanización de la calle Mayor 
(tramo 2): de Plaza España 
a Plaza del Mesón:               137 600,00 €

Vencillón
Mantenimiento de
caminos municipales:                               48 000,00 €
Adquisición de escenario:   24 000,00 € 

Plan de obras DPH 2024
PUBLINOTICIA

Plan de Cooperación Económica de Obras y Servicios de Competencia Municipal (POS) 2024

COMARCA DE LA LITERA: 1 275 200 €

+COMARCA+COMARCA



86 - ABRIL 2024

+COMARCA+COMARCA



ABRIL 2024 - 87

+COMARCA

El centro ECUSEL, ubicado en 
San Esteban de Litera, ofrece-
rá a partir de junio próximo 
los servicios de equinoterapia 
en sus renovadas instalacio-
nes presentadas este pasado 
mes de marzo. En esa puesta 
de largo, unas ochenta per-
sonas pudieron ver las evolu-
ciones de un centro que hasta 
ahora era de pupilaje equino 
y centro de inseminación de 
yeguas, pero que a partir de 
ahora amplia sus servicios. 

La prestación del servicio de 
equinoterapia es la gran novedad 
no solamente para la comarca 
de la Litera sino también para las 
más próximas, ya que es el único 
centro entre Huesca y Lérida que 
ofrece este servicio: "Además, 
aprovechamos para inaugurar 
la pista de doma con un suelo 
de 46 toneladas de cáscara de 
huevo, algo que sorprendió a los 
asistentes”, señala Rafael Biel, el 

ECUSEL ofrecerá equinoterapia 
en sus renovadas instalaciones

promotor de ECUSEL. De hecho, el 
centro dispone de una rampa de 
ensillamiento para personas con 
problemas de movilidad, un WC 
adaptado y caballos acordes con 
el trabajo o terapia a desarrollar: 
"Aprovechando que ECUSEL es un 

núcleo zoológico, estamos capa-
citados para dar clases de inicia-
ción a la monta de caballos, todo 
ello con personas tituladas y con 
el apoyo de la Federación Hípica 
Aragonesa que nos asesora en el 
proyecto”, concluye Biel. 

Rafael Biel posa junto a la renovada pista de doma
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Marzo resultó ser un mes de plena acción-
actividad en San Esteban de Litera. El EnCLave 
Cultural 2024 fue el motivo principal que ocu-
pó el mes tres de arriba a abajo; del día 2 al 24 
de marzo una quincena de conferencias, ex-
posiciones, presentaciones, recital poético... 
y hasta la Feria de Artesanía y Alimentación 
programada el sábado 23. Todo comenzó con 
la muestra San Esteban Artística, una expo-
sición de artistas locales, donde la pintura y 
la fotografía, junto con otras artes manuales, 
fueron meritorias para su disfrute. Destaca-
ron otras actividades como las programadas 
en el colegio con el encuentro del CRA El Tré-
bol; la presencia de la fotoperiodista altorri-
conense Judith Prat y su muestra-proyección 
Brujas; Mario Molins llevó su poesía al local 
social santistebense; y más de escritores con 
Josan Bailac y su El desafío de Aylan; y de li-
teratura clásica con Agustín Faro, que jugaba 
en casa. 

Cada año más y siempre interesante para 
una mes cultural en San Esteban que, ade-
más, este año coincidió su final con el inicio 
de la Semana Santa. Un no parar.

SAN ESTEBAN DE LITERA

Un EnClave Cultural 
repleto de citas

Inauguración de la muestra de artistas locales
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Imágenes de la Feria de Artesanía y Alimentación

13.03.2024
Inicialmente era una de las charlas que 
componían el "EnClave Cultural" 2024 de 
San Esteban de Litera. Lleno total en el 
local social, caras expectantes y la docto-
ra Menchu Polo -jubilada hace tres me-
ses- dispuesta a hablar sobre Medicina y 
vida saludable, bien acompañada por la 
enfermera, y compañera, Goretti Lordán. 
Una vez acabada la exposición, llegó el 
momento de las emociones de todo un 
pueblo, con su alcalde al frente, en reco-
nocimiento a la labor médica y humana 
de la doctora Menchu: ovación con todos 
los presentes puestos en pie, palabras 
emocionadas de Fernando Sabés, flores a 
la homenajeada y los vecinos que, uno a 
uno, querían despedirse de una persona 
que ha dejado una huella imborrable, en 
lo  personal y profesional, en el pueblo. 
Afortunadamente, Goreti sigue y eso es 
una gran noticia. También hubo flores 
para ella y un refrigerio para todos.

Emocionado homenaje a la doctora Menchu 

Menchu no pudo por menos que emocionarse ante el cariño 
mostrado por los vecinos de San Esteban de Litera
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La Biblioteca Municipal de Altorricón 
acogió el martes 19 de marzo una lec-
tura de poemas musicados con la par-
ticipación de los alumnos de la escuela  
municipal de música, del club de lectu-
ra y todas las personas que se acerca-
ron hasta la biblioteca para participar 
de una tarde diferente entre poemas y 
notas y acordes. Cabía celebrar como 
merece el Día Mundial de la Poesía ce-
lebrado el pasado 21 de marzo.

Música y poesía 
en Altorricón

Alumnos de la escuela de música participaron 
en una jornada distinta y divertida
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Los Donzaineros de Monzón, 
con "origen en Esplús", fueron 
galardonados en  los Premios 
Monzón Extiende Cultura, or-
ganizados por el Ayuntamiento 
de Monzón; compartieron ho-
nores con la escritora Luz Ga-
bás y el músico Nacho Laguna, 
en individual y el Coro Góspel, 
en colectivo. Y contamos eso 
de "con origen en Esplús" por-
que el fundador y director de 
los Donzaineros es el profesor 
y músico esplusense Miguel 
Ángel Gervás. Los Donzaineros 
nacían a finales del año 2010 
con los objetivos de la difusión 
y proyección de la cultura, el 
folklore y la música aragone-
sa. Con sus dulzainas, gaitas, 
tarotas, trompas ribagorzanas 
y varios instrumentos de per-
cusión, han recorrido nume-
rosas localidades de Aragón, 
algunas del territorio nacional 
e incluso internacional. Parti-
cipan habitualmente en varios 
eventos anuales a los que lle-
van el nombre y la música de 
Monzón, como por ejemplo en 
las bodas de Isabel de Segura 
en Teruel, el homenaje a Gui-
llem de Montrodón en Mon-
zón, mercados medievales en 
Esplús, Ballobar y otras locali-
dades. En eventos benéficos, 
como la carrera de la mujer, 
las andadas del Alzheimer y 
de AECC... A nivel internacio-
nal, han participado de varias 
actividades en la villa hermana 
de Muret y en la fiesta Franco-
aragonesa de Saint-Lary. A 
Miguel Ángel Gervás le acom-
paña en el grupo Paola Castro, 
otra literana de Esplús. 

Los Donzaineros, 
premiados
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Semana Santa en La Litera: 
tradición y fe a pesar de la lluvia

CASTILLONROY

ALTORRICÓN

VENCILLÓN

ESPLÚS

BALDELLOU
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BAELLS

SAN ESTEBAN  DE LITERA

AZANUY

TAMARITE DE LITERA
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Edición 2024 del Encuentro Nacional 
de Magos "Florences Gili" capitaliza-
da por las magas -Dania Díaz, Lola 
Mento o Amelie-. Ni la lluvia pudo 
con su poder de crear otros mun-
dos; y hasta el Paseo Mágico suma 
otra placa de honor, en este caso con 
nombre de mujer, Selika, partenaire y 
esposa de Florences GIli.
La Gran Gala del sábado con Anthony 
Blake y Larry el Mago llenó el pabe-
llón municipal con 700 personas y un 
espectáculo, Dementes, que no dejó 
de deslumbrar al "más pintado". Y el 
año que viene: 25 años de Encuentro. 
¡Estamos preparados!

Las magas tienen magia...

XXIV ENCUENTRO NACIONAL DE MAGOS "FLORENCES GILI"
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... La magia tiene magas

XXIV ENCUENTRO NACIONAL DE MAGOS "FLORENCES GILI"
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8M: Día Internacional de la Mujer

Reivindicación activa y lúdica
Cientos de mujeres de toda la 
comarca celebraron el 8 de mar-
zo, Día Internacional de la Mujer, 
como una jornada de reivindica-
ción y confirmación de todo lo 
que representan en nuestra so-
ciedad; refrescando y desarrollan-
do, para no perder de vista detalle 
e ir logrando mayores ámbitos de 

igualdad. Desde ahí, los actos fue-
ron diversos y transversales: con-
ferencias, charlas, música, comi-
das o cenas, actividades varias en 
los colegios y, en definitiva, visibi-
lización de una jornada que debe 
prolongar su contenido de fondo 
a lo largo de los trescientos sesen-
ta y cuatro días restantes del año. 

En nuestro álbum de  imágenes 
figuran localidades como Binéfar, 
San Esteban de Litera, Esplús, Al-
belda, Altorricón, Baells y Azanuy 
como prueba y ejemplo de todo 
lo que se organizó con el apoyo 
de los ayuntamientos, coorgani-
zando con colectivos femeninos 
de los distintos pueblos.

BINÉFAR

SAN ESTEBAN DE LITERA
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ALBELDA

ESPLÚS

ALTORRICÓN

BAELLS

AZANUY
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15.03.2024
San Esteban de Litera fue 
el escenario del encuentro 
anual del CRA El Trébol -cole-
gio rural agrupado de Bina-
ced, Esplús y San Esteban-. 
Una cita que reúne a escola-
res y docentes "Trebolistas" 
en número de 250. Jornada 
de fiesta y de naturaleza 
que en este caso organizaba 
la Asociación de Madres y 
Padres de San Esteban y el 
Ayuntamiento de la localidad 
y que contó, además, con la 
colaboración de profesores, 
madres, padres, abuelos, 
vecinos y Agentes de Pro-
tección de la Naturaleza del 
Gobierno de Aragón.

El CRA El Trébol se reencuentra 
en San Esteban de Litera

A primera hora de la mañana co-
menzaron con cuatro grupos adapta-
dos a las edades de los escolares; el 
primero se fue a explorar los parajes 
del entorno de San Esteban, guiado, 
entre otros, por los Agentes de Protec-
ción de la Naturaleza. La "operación 
Ratón" estuvo destinada para los más 
pequeños, dos y tres años, que descu-
brieron la casa del ratoncito Pérez y la 
del ratón de biblioteca, Guillermo, una 
experiencia mágica, un proyecto ini-
ciado recientemente en el municipio 
por algunas vecinas de la localidad, 
disfrazándose una de ellas de ratón 
y ejerciendo de cuenta cuentos en el 
parque del Molino. El grupo de infantil 
de 4 y 5 años participó en la Operación 
Roca Forada-La Leyenda, visitando la 
Roca Foradada de Segaleta, un entor-
no privilegiado muy cerca del casco 
urbano en el que se puede disfrutar de 
la naturaleza y de las rocas areniscas. 
Los alumnos de Primaria, divididos en 

dos equipos, disfrutaron de la Opera-
ción Alchup-La importancia del agua 
y el aprovechamiento de los recursos. 
Consistió en un recorrido guiado por el 
paraje de Las Forcas con parada en los 
aljibes de la Escalera, de los Cántaros 
y Roca Foradada. Además, visitaron la 
ermita de san Isidro y pasaron por la 
finca del Baile con paradas por las di-
ferentes esculturas en la piedra, por el 
Museo del Arado, y el aljibe del Baile. 

A partir de las 12:00 horas, y como 
broche final del encuentro, los asisten-
tes disfrutaron en el parque de El Pra-
do de la actuación "Carabin, Caraban" 
que hizo que niños y adultos corrieran, 
jugaran y saltaran de alegría. Pero to-
davía quedaba una última sorpresa: 
se rindió un merecido homenaje a la 
directora del centro, Rosa Mari Basols, 
que se jubila este año, mostrando to-
dos los presentes un enorme agradeci-
miento por su dedicación.

Alumnos en la Roca ForadadaHomenaje a la directora Rosa MaríaHomenaje a la directora Rosa María
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El complejo residencial para 
personas mayores, "Serra 
del Castell" de San Esteban 
de Litera abrió sus puertas 
con los primeros residentes. 
Numerosos vecinos, y perso-
nas de localidades cercanas, 
quisieron acompañar en esta 
jornada marcada en el ca-
lendario para el municipio 
santistebense. El interés por 
ver las nuevas instalaciones 
era evidente, como la grata 
sorpresa al comprobar el edi-
ficio, la distribución de las 13 
viviendas y el equipamiento 
de las mismas. La corporación 
municipal al completo asistió 
al acto encabezada por el 
alcalde, Fernando Sabés. 

Albert Túnica, responsable de la 
empresa gestora, y el mismo alcalde 
dieron la bienvenida y explicaron el 
funcionamiento de este nuevo espacio 
residencial para mayores, establecien-
do los grupos de visita a todas las insta-
laciones. Por la tarde, comenzaron ya a 
entrar los primeros usuarios.

El edificio consta de 13 aparta-
mentos individualizados, una cocina 

+COMARCA

Jornadas de puertas abiertas y puesta en servicio

general para los 26 usuarios de este 
residencial, y zonas comunes como un 
comedor o varias terrazas. Cada apar-
tamento individualizado cuenta con 
una cocina-comedor y un dormitorio 
con baño adaptado. “Prestaremos una 
atención de calidad a los usuarios, que 
estarán atendidos las 24 horas al día 
por nuestro persona, garantizando al 
máximo su intimidad. Pero además 
de los servicios comunes que van a 
poder disfrutar, también tendrán la 
posibilidad de recibir en sus unidades 
de convivencia la visita de familiares 
y amigos e incluso puedan, por ejem-
plo, comer con ellos en sus estancias. 
Es decir, el objetivo es que tengan au-
tonomía y se sientan como en casa, 

pero atendidos por personal especia-
lizado”, indicó Túnica. Por su parte, el 
alcalde santistebense destacó que era 
un día importante para la localidad con 
la puesta en marcha de este complejo 
residencial, pensado para que pueda 
ampliar también servicios a la localidad 
como por ejemplo el de lavandería, 
limpieza o servicio de comida. “La idea 
desde el comienzo es la de que sea un 
centro prestador de servicios no solo a 
los usuarios que allí van a trasladarse, 
sino también para el resto de vecinos”, 
indicó Sabés, recordando que los usua-
rios del residencial de mayores no so-
lamente serán de la localidad sino que, 
“cuando existan plazas libres estare-
mos encantados de recibir personas 
que quieran venir a San Esteban de 
Litera a vivir”.

Las nuevas instalaciones han sido 
construidas por el Ayuntamiento de 
San Esteban de Litera, con ayuda de 
Fondos Europeos a través del Gobierno 
de Aragón. “Queremos dar las gracias 
a todos los que nos han ayudado a que 
esta idea que se fraguó con la pande-
mia se haya trasformado en una reali-
dad. La experiencia de ese proceso fue 
clave en el diseño de este proyecto”, 
señaló el alcalde. Coom  recordarotio, 
cabe señalar que los interesados en po-
der visitar el residencial de mayores y 
valorar si desean convertirse en usua-
rios pueden dirigirse al teléfono: 609 
841 324. Los precios van de los 1 200 
para usuarios autónomos a los 1 500 
para los dependientes. 

COMPLEJO RESIDENCIAL "SERRA DEL CASTELL" EN SAN ESTEBAN DE LITERA

Fernando Sabés y Albert Túnica, en un momento del estreno del residencial

Imagen de la terraza principal del centro residencial
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ALCAMPELL
Actividad varia en el municipio alcampelino que 
recogemos a través de las siguientes imágenes: 
celebración del día de san José, en el Pilaret donde 
queda ubicado el santo. Allí, mosen Raúl ofició la 
eucaristía y a continuación las Donas de Alcampell 
ofrecieron merienda a los asistentes. Celebración del 
8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, con charla, 
misa y concentración de mujeres en la plaza; hasta el 
alcalde Juan Aurín se unió a la cita. Finalmente, fiesta 
de carnaval en el pabellón para pequeños y mayores 
que disfrutaron de disfraces y “jaleo” del bueno.
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AZANUY
La Banda de Bombos y Tambores Villa de Azanuy empezó su tem-
porada de actuaciones a principios de marzo tras unos meses de 
intensos ensayos. Durante estas semanas ha actuado en las Fiestas 
del Agua de Almacellas y en los encuentros organizados en Abiego, 
Monzón y Almudévar. Además de participar en la Semana Santa 
azanuyense. A lo largo de este mes de abril, también se desplazará 
a Binéfar, y el próximo 27 de abril será la banda anfitriona en la XIX 
Exaltación de Azanuy, que se celebrará coincidiendo con las fiestas 
en honor a San Pedro de Verona en la localidad azanuyense
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AZANUY
El pasado 26 de marzo tuvo lugar un 
acto en la población de Azanuy en 
apoyo al sector agrícola y ganade-
ro. Se colocó un lazo verde y una 
pancarta en el Ayuntamiento y se 
leyó un manifiesto; un acto en el que 
participaron varios integrantes del 
Consistorio, encabezado por su alcal-
de Luis Ángel Zuriguel, agricultores 
locales y vecinos del municipio.

CASTILLONROY
Cambio de hora en el reloj del campanario, que este 
2024 cumple 70 años. Desde 1954 ese "cuenta tiempo" 
otea el día a día del pueblo; es decir, ha visto pasar la 
historia castillorrense desde mitad del siglo pasado.

BINÉFAR
Cincuenta niños asisten desde el martes 2 de 
abril y hasta el viernes día 5 al servicio de la 
ludoteca municipal de Binéfar completando 
el aforo previsto para esta semana de vaca-
ciones. Niños de 3 a 12 años disfrutan de las 
actividades propuestas por el servicio de la 
concejalía de Educación y que gira en torno 
a la Pascua (monas, conejo, juegos, …). 

ESPLÚS
El pasado 9 de marzo se celebraba en 
Esplús la asamblea general de la ruta del 
Belén de Aragón. La asociación Belen de 
Esplus Scabel fue la anfitriona de esta cita, 
ya que en las pasadas navidades se escogió 
el municipio esplusense para inaugurar la 
ruta y finalizarla con motivo de los 25 años 
del Belén de Esplús.
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ESTOPIÑÁN DEL CASTILLO
De nuevo, Estopiñán del Castillo ha batido récord de asistencia para 
degustar la tradicional “calçotada”; 300 personas, perfectamente orga-
nizadas por la asociación Lo Chovent con los siguientes “ingredientes”: 
3 500 calçots, 35 kg de longaniza, 50 de cordero, 10 de panceta y 6 de 
chistorra… y no sobró nada. Espíritu de pueblo grande para uno peque-
ño como el vecino estopaniano.

SAN ESTEBAN DE LITERA
Un club de lectura (como, por ejemplo, el de San Esteban de Litera) 
es literatura, opinión, encuentro, amistad, palabra, cultura, brindis… 
Aquí, celebrando el final del segundo trimestre. Según nos cuentan 
las protagonistas, cena exquisita en el restaurante de El Prado.

TAMARITE DE LITERA
La asociación de la Tercera Edad tamaritana no para: petanca, to-
dos los miércoles, y teatro cuando toca. Por ejemplo, el pasado 22 
de marzo con un café-teatro con la asistencia de 65 socios.
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VENCILLÓN
Carnaval tardío que nos llega a SL desde 
el municipio vencillonense. Como ven, 
la participación fue masiva y jóvenes y 
menos jóvenes disfrutaron de una de 
esas noches especiales que nos deja el 
carnaval. Disfraces publicados para todos 
los gustos, y los que no aparecen que tam-
bién se lucieron por gracia y originalidad.

AZANUY
El día de santa Águeda, después de la comi-
da, la asociación de Donas organizó un jue-
go de preguntas sobre Azanuy. Se dividieron 
en grupos y cada uno de ellos se puso un 
nombre (en la foto "Las chicas de oro"). Se 
valoraba acertar las preguntas y la rapidez, 
y las mencionaldas "chicas" fueron las 
ganadoras. El premio era un vermú pagado 
por la asociación en el bar social del pueblo. 
Este pasado mes de marzo, se reunieron 
todas las integrantes del grupo ganador... y 
vermú meritorio.
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BINÉFAR
La Asociacion de Amas de Casa de 
Binefar, de la mano de Halcón Viajes, 
organizaba un viaje de fin de sema-
na a Teruel, Albarracín, Rubielos de 
Mora y Mora de Rubielos, dentro de 
una de las comarcas más interesan-
tes de Aragón: patrimonio, cultura y 
gastronomía que tuvo su continuidad 
unos días más tarde con un segundo 
viaje en marzo pasado, en este caso, 
al Matarraña con visitas a Peñarroya 
de Tastavins y su museo del cerdo; 
Fuendespalda y Valderrobres, capital 
de la comarca del Matarraña..
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SE VENDE
1,5 ha de regadío en producción. 
Partida La Magdalena, término 

municipal de Alcampell. 
Con toda la maquinaría, edificaciones, 

luz y agua. PRECIO: 50 000 €
615 20 87 19

Chóferes
y

Mecánicos
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Luzía Gil, como integrante de la selección 
aragonésa infantil femenina, se proclamaba 
en Alicante subcampeona de España tras una 
dura final contra Galicia. A Luzia Gil le acom-
pañaban Silvia Paris y Lucia Martín.  La juga-
dora del Club Tenis de Mesa ACR Binéfar 77 
volvía a demostrar un gran nivel frente a las 
mejores jugadoras españolas infantiles.

Por su parte, Dunia y Nora Iricibar  conse-
guían proclamarse campeonas de Aragón en 
categoría alevín en un torneo en el que bri-
llaron de manera sobresaliente. Por su parte, 
Luzia Gil y Yelyzaveta Nuzhyna hacían lo pro-
pio y también se convertían en campeonas 
de Aragón en categoría infantil. En categoría 
cadete, Daniel lemus y Daniel Quintilla juga-
ron a un gran nivel pero la dificultad de un 
grupo muy duro no les permitió acceder a las 
primeras posiciones. Y en veteranos, Rubén 
Espadas y Jorge Iricibar quedaron segundos 
de grupo, pero un cruce muy complicado no 
les permitió avanzar más, aunque realizaron 
un gran torneo. Los trofeos les serán entre-
gados durante la próxima gala del tenis de 
mesa de Aragón.

Éxitos a nivel aragonés y español 
del tenis de mesa binefarense

TENIS DE MESA

Luzia Gil, en el centro, con el equipo aragonés infantil

Alevines, infantiles y cadetes del ACR Binéfar 77 en el campeonato de Aragón
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03.03.2024. La XI edición del Pedalea, corre o anda dejaba un total 
de 700 participantes en una mañana-mediodía soleada, con aire 
y muchas ganas de seguir apoyando el proyecto solidario referen-
ciado por Merçe Miranda. Al final, la organización recaudaba una 
cantidad suficiente para financiar una nueva "Beca Tamarite-on-
cología digestiva" -10 000 euros-. A lo largo de este año, Tamarite 
Ski Montaña seguirá realizando más acciones que ayuden a finan-
ciar una segunda beca para la investigación del cáncer digestivo.

Mañana solidaria y familiar 
en Tamarite de Litera
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Los días 23 y 24 de marzo, 
se celebro en el Embalse de Ri-
barroja (Mequinenza) la Copa 
Reino de Aragón de pesca en las 
modalidades de Feeder, Coup y 
Duos, concurso promovido por la 
Federación Aragonesa de Pesca y 
Casting. Se inscribieron 152 pesca-
dores procedentes de todo el terri-
torio nacional para las tres moda-
lidades indicadas; 46 deportistas 
lo hicieron en la modalidad de 
Coup, 56 en Dúos (28 parejas) y el 
resto en la modalidad de Feeder.

CLUB DEPORTIVO PESCADORES BINÉFAR Y LA LITERA

Buenos resultados en la Copa Reino de Aragón

El Club Deportivo Pescadores 
Binéfar La Litera estuvo represen-
tado por dos Duos formados por 
las parejas Jorge Cabello Rot - Se-
bastián Galán Palacín y Fernando 
y Gerardo Mora Ibarz, obteniendo 
unos meritorios puestos 4º y 9º 
de su sector con 8 770 g y 3 200 g 
respectivamente. En la modalidad 
de Coup participó Alberto Dolz Sa-
llen obteniendo un 34º puesto con 
5530 g.

Con días soleados, pero desa-
pacibles por el viento que dificulta-
ba la maniobrabilidad de las cañas 
en la acción de pesca, se produjo un 
hecho insólito, el descenso rápido 
del nivel de las aguas del pantano 
que obligó a reducir la duración 
programada para el campeonato 
de 4 horas a 3 horas, habida cuenta 
que los peces guardados vivos en 
los rejones pudieran quedarse fue-
ra del agua.

Sebastián Galán y Jorge Cabello firmaron un gran campeonato Los hermanos Gerardo y Fernando Mora, en plena acción
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Javier Prieto, 
premiado en la Gala 

del Deporte de Monzón

ATLETISMO

Prieto recibió el premio de manos de la alcaldesa Patricia Rivera

KICK BOXING

Buenos resultados para la Escuela Kickboxing Binéfar 
en la 1ª sede de la Liga Nacional de Kickboxing, disputada 
en el polideportivo "Emilio Amavisca" de Laredo  -Canta-
bria-, puntuable para el Ranking Nacional 2024 de Tatami-
Sport y con la participación de medio millar de deportistas. 
En total, el balance para los de Binéfar era de 14 meda-
llas (5 Oros, 2 Platas y 7 Bronces). Junto a la expedición 
de deportistas viajaban los entrenadores Ángel Alcoba, 

El binefarense Javier Prieto Ojeda, atleta del Centro 
Atlético Monzón, fue premiado, el pasado 1 de marzo, 
como mejor Promesa Deportiva Masculina en la Gala del 
Deporte de Monzón, escenario que reconocía a los depor-
tistas más destacados de 2023. El pasado año, Prieto logró 
finalizar en séptimo lugar en el Campeonato de España de 
Invierno de lanzamientos largos y noveno en martillo den-
tro del Campeonato de España al aire libre en categoría 
Sub 18. El atleta recogía el galardón de manos de la alcal-
desa de Binéfar, Patricia Rivera.

Catorce medallas en la 
primera cita nacional

Albert Aurín, Carlos Alcoba y el presidente FARKM Benito 
Beltrán. "Ha sido un gran comienzo en este principio de 
año por los resultados del medallero, pero lo más impor-
tante para nosotros, es la gran noticia de nuestro amigo, 
técnico y árbitro internacional Fran Martínez, que está 
recuperando positivamente, después de una dura lucha 
a favor de su salud", señalaba el director técnico de la es-
cuela local, Carlos Alcoba.

Los medallistas fueron: Oro: Sara Vicente (Vencillón); 
Jorge Puy (Binéfar);Miguel A. (Binéfar); Robert Mironescu 
(Binéfar); Plata: Lorena Miron (Valcarca); Bronce: Lorena 
Miron (Valcarca); Natalia Florido, dos medallas, (Venci-
llón); Aitana Capdevila, dos medallas, (Binéfar); Miguel 
A. (Binéfar); Robert Mironescu (Binéfar); Adrián Sallan 
(Tamarite de Litera). Por su parte, Asier Sánchez (Tamarite 
de Litera) debutó con una buena competencia, cayendo, 
finalmente, en cuartos con el campeón. 

Imagen de parte de la expedición binefarense a tierras cántabras
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El Voleibol Huesca resultó cam-
peón de la final a cuatro del Cam-
peonato Provincial cadete feme-
nino disputado en Binéfar, el fin 
de semana del 23 y 24 de marzo 
pasado. El pabellón de El Segalar 
acogió la competencia con el equi-

po del Club Voleibol Binéfar como 
anfitrión y organizador, junto a la 
colaboración del Ayuntamiento de 
Binéfar. La concejal de Deportes, 
Beatriz Oliván, participó en la en-
trega de medallas, poniendo fin a 
un interesante campeonato que 

puso de relieve el buen trabajo y la 
ilusión que están poniendo las chi-
cas del voleibol femenino de Biné-
far, que junto a la contribución de 
los padres están consiguiendo que 
este deporte vuelva a tener pre-
sencia en Binéfar.

El voleibol vuelve a estar muy presente
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Ahora toca Tamarite
Después de distintos torneos y 
juegos escolares en los que han 
participado las gimnastas del Club 
L'Hortás, de Tamarite de Litera, 
este mes de abril llega el momen-
to de "jugar en casa". Será este 
próximo sábado 20 en el pabe-
llón de La Colomina. A tenor de 
los resultados cosechados en esas 
competencias referidas -hasta diez 
medallas conseguidas en la cita de 
juegos escolares en Barbastro este 
pasado mes de marzo- las expec-
tativas no pueden ser mejores. 
Habrá que controlar los nervios 
propios de la escena y seguir ofre-
ciendo el nivel que viene demos-
trando las chicas de L'Hortás. 
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La campaña de esquí 2024 orga-
nizada por la Comarca de la Litera, y 
subvencionada por la Diputación Pro-
vincial de Huesca con el objetivo de 
promover la actividad del esquí entre 
los escolares de la comarca, se de-
sarrollaba del 10 al 15 de marzo con 
un balance satisfactorio. Finalmente 
fueron 71 alumnos de 4º, 5º y 6º de 
primaria y de 1º E.S.O.  A lo largo de 
los seis días que duró la estancia, el 
alumnado disfrutaba del deporte del 
esquí, pero también de otras activi-
dades complementarias, como son 
actividades acuáticas en la piscina cli-
matizada, otras deportivas y de ocio. 
Participaron niños y niñas de Binéfar, 
San Esteban de Litera, Alcampell, Al-
belda, Esplús, Altorricón y Algayón. 
Tania Solans, presidenta de la Comar-

Balance satisfactorio 
de una nueva campaña de esquí

ca de la Litera, apunta, “que es una 
satisfacción haber tenido represen-
tación de muchas poblaciones de la 
comarca, porque les permite acce-
der al esquí, pero también permite 
que convivan niños de distintas loca-
lidades”. 

La campaña se llevo a cabo en 
la pista de Aramón Panticosa y el 
alojamiento en el albergue Quinta 
Vista Alegre de El Pueyo de Jaca. La 
progresión de todos los participantes 
fue muy destacada y se vio favore-
cida por las perfectas condiciones. 
José Miguel Ferrer, consejero de De-
portes, indicaba que, �hemos podido 
desarrollar la campaña, seguramen-
te, en la mejor semana de la tempo-
rada. Las condiciones climatológicas 

y de nieve han sido excepcionales”. 
Los participantes estuvieron acompa-
ñados en todo momento por perso-
nal propio de la Comarca de la Litera 
y por monitores de tiempo libre, que 
dinamizaban su estancia. Igualmen-
te, los cursos de esquí estuvieron im-
partidos por profesores titulados de 
la Escuela Española de Esquí. Además 
de esta campaña de esquí organizada 
directamente, la Comarca de la Lite-
ra también colabora con las campa-
ñas realizadas de forma autónoma 
por distintos centros de la Comarca, 
como son I.E.S Sierra de San Quílez, 
de Binéfar, C.E.I.P. San Miguel, de Ta-
marite de Litera, y el CRA El Trébol 
con alumnado perteneciente a los 
municipios de Esplús y San Esteban 
de Litera.

Imagen de grupo de los alumnos participantes en la campaña de esquí 2024
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El Campeonato de Aragón por equi-
pos finalizaba en varias categorías, y a 
falta de algunos resultados, el Club Aje-
drez Binéfar ha conseguido sus objetivos 
de mantener un equipo en cada catego-
ría. La emoción reinó en Preferente don-
de hasta 4 equipos (Jaque, Olivar, Las 
Fuentes y el propio Binéfar) se jugaban 
una plaza de descenso y una de promo-
ción. El Binéfar lo tenía difícil al tenerse 
que enfrentar al Pioneros, que se jugaba 
el ascenso. Emocionante y muy reñido 
enfrentamiento que se decantó por la 
mínima a favor del equipo zaragozano, 
a pesar que los nuestros estuvieron a 
punto de empatar o incluso ganar el 
enfrentamiento. Finalmente, las combi-
naciones de diferentes resultados,  hicie-
ron que el Binéfar se salvara, teniéndose 
que jugar la permanencia en promoción 
contra el Helios. No obstante, gracias al 
ascenso del Binéfar B a Preferente, pase 

lo que pase en dicha promoción, el Club 
Ajedrez Binéfar dispondrá de un equipo 
en Preferente el año que viene, objetivo 
del inicio de temporada. El Binéfar B ha 
quedado subcampeón en Primera em-
patado con el Jaime Casas B. Enorme sa-
tisfacción en el equipo que ha superado 
con creces sus expectativas. En Segunda, 
el Binéfar C lidera la clasificación a falta 
de una jornada. No obstante, el título 
se decidirá en la última partida, al en-
frentarse a su inmediato perseguidor, el 

Jaque. Y en promoción: segundo puesto 
de los jóvenes debutantes del club que 
rompian el hielo de la competición y se 
mostraban sólidos frente experimen-
tados rivales. En definitiva, finaliza el 
Campeonato de Aragón con gran balan-
ce para el Club Ajedrez Binéfar: se han 
alcanzado todos los objetivos deporti-
vos, consolidando una estructura sólida 
de equipos y con jugadores jóvenes que 
han ejercido un notable protagonismo 
en las dos categorías de más nivel.

CLUB AJEDREZ BINÉFAR
Objetivo 

cumplido 
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NUEVA AMPLIACIÓN CON 
VIVIENDAS INDEPENDIENTES
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DEPORTESDURAN MUCHOS AÑOS
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DEPORTESDURAN MUCHOS AÑOS
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LAS ESCUELAS RURALES EN LA LITERA: 
LAS GUARDIOLAS

En el periodo de posguerra,  en la 
Litera Baja existía un importante nú-
mero de niños residentes en las gran-
des fincas y torres diseminadas. Por 
ello, a partir de la década de los 40, 
fueron apareciendo en nuestra co-
marca una serie de escuelas rurales 
alejadas de los núcleos de población. 

Un ejemplo claro lo vemos en Es-
plús donde, aparte de la escuela pú-
blica del municipio, llegó a haber cua-
tro centros más ubicados en grandes 
fincas agrícolas: Las Pueblas, Ráfales, 

Vencillón y El Pilar. No fueron las úni-
cas: en el término de San Esteban 
aunque próxima a Algayón se creó la 
escuela de Santa María (1961); en el 
de Tamarite, las escuelas de La Melu-
sa (1944) y Ventafarinas (1949), y en 
el de Albelda, el de Las Guardiolas. 
Estos centros intentaban solucionar 
varios problemas: el primero ofrecer 
educación a la gran población escolar 
que existía en las fincas y zonas de 
gran concentración de torres, hijos e 
hijas de jornaleros y agricultores que 
habitaban en ellas en una época de 

escasos medios de locomoción y, el 
segundo, la necesidad de las gran-
des fincas de fijar y asegurar la po-
blación en sus tierras. Por esa razón, 
las escuelas de Las Pueblas, Ráfales 
y Vencillón (antes de que el Instituto 
Nacional de Colonización (INC) crea-
ra el pueblo de colonización) fueron 
costeadas por los propietarios de las 
fincas.

La zona o partida conocida como 
La Guardiolas, ubicada en el término 
de Albelda,  acoge un gran número de 

HISTORIAS DE NUESTRA HISTORIA
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propiedades con sus viviendas en las 
que se incluyen vecinos de Albelda, 
Tamarite, Castillonroy, Almenar y  Al-
farrás principalmente. Había épocas 
en las que la población se multiplica-
ba, sobre todo coincidiendo con la re-
colección de la fruta, y algunas fami-
lias se trasladaban a sus propiedades 
llevándose consigo a sus hijos, por lo 
que la población escolar aumentaba 
esporádicamente.

Finalizando la década de los años 
50 y llegada la década de los años 60 
y ya con una mentalidad más moder-
na y clara sobre las necesidades de 
los escolares, se hizo necesario plan-
tear la construcción de unas escuelas, 
que se  hicieron realidad gracias a la 
cesión de un terreno por parte de Ed-
mundo Ballesté Zamora y al empeño 
de los torreros, que construyeron las 
escuelas a vecinal, con los materiales 
que aportó el ministerio. La construc-
ción fue un aula mixta y una pequeña 
vivienda, aunque esta última, según 
nos cuentan, no era especialmente 

atractiva para quedarse a vivir en ella. 
En el recuerdo de maestros y alumnos 
como Maribel Montoliu Moreno está 
la señora Josefina Zamora, esposa de 
Edmundo Ballesté, que fue «madre» 
y «enfermera» para todos ellos.

Las escuelas de Las Guardiolas o 
Les Guardioles comenzaron a cons-
truirse en 1962 gracias al Plan Na-
cional de Construcciones Escolares y 
se hicieron efectivas en 1964, siendo 
su primera maestra con carácter de 
propiedad Carmen Garós Vicién, que 
era hija de los maestros titulares de 
Esplús y que permaneció hasta 1969. 
La escuela contaba también con un 
pequeño jardín que cuidaba el alum-
nado y que permitía que estas ins-
talaciones sirvieran también para la 
misa de los domingos y que en ellas 
se celebraran comuniones e incluso 
bodas. Los maestros y maestras fue-
ron muchos, la mayoría interinos, y 
siempre jóvenes que comenzaban su 
magisterio. Una de ellos fue Araceli 
Ballesté Zamora, hija de la familia que 

cedió el terreno, que ejerció como in-
terina en el curso 1974-75, llegándo-
se  a casar entre aquellas paredes que 
tanto quería. Otros maestros y maes-
tras que ejercieron en Las Guardiolas 
fueron Gloria Castillo, Teresa Monter, 
Inma Solano, Carmen Vilamajó, Mar-
garita Ascaso, Aurea Bordetas, Joa-
quín Paricio y Clementina Bargalló.

Con el tiempo los alumnos fue-
ron disminuyendo, fruto de una na-
talidad decreciente y además las fa-
milias contaban con más y mejores 
medios. Además, llegó un momento 
en que se redujo el número de cursos 
que se impartían. Aún así la escuela 
logró entrar en la década de los 80, 
siendo su último maestro nuestro 
buen amigo José Antonio Adell, el 
cual nos cuenta que acabó el curso 
de 1983 con cuatro alumnos: Mer-
cedes, Eduardo, Rogelio y Francisco. 
La escuela de Las Guardiolas fue su-
primida oficialmente el 7 de febrero 
de 1984, veinte años después de su 
creación.

HISTORIAS DE NUESTRA HISTORIA
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FARMACIAS de GUARDIA en BINÉFAR
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